
 
 

 
 

   
 

  
 



i As L'Aps’ 910 gl 

  

PRINCIPES GENERAUX 

LEURS EXCEPTIONS, 

zpprendre Vortographe en peu de temps et 
n as! a>. 

»_ sans savoir le latin. 

PAR 

LE ProFgsseuR J. BG. 

we OE OE OE OE . O.  e  . e 

A FRIBOURG EN SUISSE, 

Cuez Béar-Louis PrrLer, Imprim. eant. 

Ibi Q. 
mm 

\ | Qe 

uy) 4 7, & 5, 
~ Vv vw | we  



  
  

  

  

PRE FACE, 

ie connoissance de l’ortographe est néces- 

saire pour écrire et parler correctement. 

La plus belle diction perd beaucoup de fon 

mérite, dés qu’elle est heériss¢e de fautes 

contre Tortographe, et rien dans la con- 

versation ne choque tant l'oreille formée 

a cette science, que les mauvais fons que 

produit presgu’a chaque mot celui qui 

lignore, Cette ignorance doit le réduire 

au silence ou Vexposer a Ja risée dans la 

societé de personnes qui parlent bien, 

On pardonne & un homme de lettres de 

ne pas peindre en commis de bureau; mais 

on ne peut lui passer les fautes d’écriture 

et de prononciation. — La langue fran. 
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caise renferme un grand nombre de mots 

et sur-tout de syllabes qui, offrant le méme 

son a Doreille, s’écrivent néanmoins diffé- 

remment: il faut donc dans ces cas une 

régle générale ¢t son’ exception pour lever 

la difficulté, J'ai toujours observé que 

les jeunes gens, malgré la lecture de li- 

vres trés-bien écrits ,. ne connoissoient 

point Portographe ; parce que ce n’est pas 

ce qu’ils cherchaient dans la lecture: c’est 

' donc un moyen trés-lent, et qui demande 

une application dont la jeunesse est peu 

susceptible. J’ai vu par-contre des jeunes 

gens, méme allemands, ne faire sous la 

dictée aucune faute d’écriture , aprés 

quelques mois de principes. L’érude réflé. 

chie et l'intelligence de ce petit ouvrage 

en feront sentir |’importance et Ja néces. 

sité: du moins des succés constans et une 

expérience de plus de 22 ans consacrés & 

Pinstruction de la jeunesse, me démon- 

trent Vutilité des principes qu’il contient, 
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A la vérité plusieurs de ces principes exis- 

tent deja; mais ils sont épars ga et la dans 

des ouvrages volumineux et chers, que ne 

sont pas en état de se procurer la plupart 

de ceux quien ont besoin; et méme les 

jeunes gens, les ayant entre les mains, n’y 

découvriroient pas les principes d’ortogras 

phe; parce quils s’y trouvent mélés et con- 

fondus avec les régles de Ja grammaire et 

de la composition. Si a cet inconvénient 

on ajoute celui de ne trouver dans les 

grammaires existantes aucun principe sur 

un grand nombre de syllabes, on. sera 

obligé de convenir que cette partie essen- 

tielle de} éducation a été trop peu soignée 

jusqu’a-présent. Pour remédier a ces in- 

convéniens , j'ai déterminé des principes 

trés- simples, avec leurs exceptions; et les 

rapprochant de ceux qui existoient déji, 

je me suis sur-tout appliqué a les présenter 

les uns et. les autres avec ordre, sous un 

seul point de vue: leur réunion en rendra  
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sans doute Vétude plus facile et les succés 

plus, heureux. Tels sont les motifs gui 

m’ont engagé a offrir ce petit ouvrage au 

- public. Que lon ne s’étonne point de n’y 

pas trouver |’explication des parties du dis- 

cours, ni leurs régles particuliéres : ce 

nest point une grammaire que je donne: 

jen suppose la connoissance ; mais c'est 

un traité complet d’ortographe. Puisse - t- 

il produire Jes fruits que je me suis pro- 

poses, et les faire goiter a la jeunesse, 

pour VPutiliré de laquelle je Vai rédigé. 

Crest la toure la. recompense que j’en 

attends. 

  

PRINCIPES GENERAUX 

D’ORTOGRAPHE. 

ARO See 

Lettres, Accents, Trait - @union. 

° 

§. x. . ORTOGRAPHE est la maniére d’ecrire 

correctement. Les mots sont composes de sylla- 

bes, et les syllabes de lettres. Lassemblage de 

certaines lettres forme un son, et par consequent 

une syllabe: il y a done dans un mot autant de 

syllabes qu'il y a de sons différens. * Exemple. Sei. 

gneur a ceux syllabes, pre'-va-7i-ca-teur en a 

cing; mais lien, Dieu, lieu, mizux n’en ont qu'une. 

2. -Parmi les lettres on distingue les voyelles 

et les consonnes. Les voyelles sont celles qui for- 
ment seules un son dans le mot. Ex. dans a.vec a 
fait syllabe seul ; dans ¢-tiez, ¢- toit le fait aussi syl- 
labe seul, ainsi que d dans d-ter. Les voyelles sont 

a, @, i, o, vet y. Les consonnes sont les | let- 

tres qui scules ne forment point de son, et qui, 

par cousequent, ne peuvent se prononcer qu’avec  



  

  

ee") 
fe secours d’une voyelle. On en compte dix. neuf, 
eavoir;: b,c, d,f, Bo h, k, l, m,n, Py G2 

ee Pan re ao 

3. Les diphthongues sont des voyelles telle. 
mient placces les unes apres les autres, guelles ne 
forment qu'un seul son, et par consequent qu'une 
seule syllabe , av moins dans la prose. Ex. rien, 
vicux , chateau, populaire, enseigner, écouter, &c. 

4. La langue francaise a quatre sortes d’ ¢: 
le muet, |’ e¢ fermé, I’ e ouvert et l’e¢ trés- ouvert. 

L’¢ muet est celui dont le son est sourd, et que 
lon n’entend pas dans la prononcidtion du mot. 

_Ex. table, ville, chambre , juste. Cet e ne prend 
aucune espéce d’accent. L’ e¢ ferme est celui. dont 
le son est bien sensible, et il prend toujours I’ac- 
gent aigu (/). Ex. charité, témerité, célerite’, 
porte. L’ e ouvert est celui qui se prononce- en 

onvrant un peu la bouche, Ex. net, met, gobelet, 
sec. L’ e trés- ouvert est celui qui se prononce en 
ouvrant la bouche davantage. Ex. téte, tempéte , 
baptéme, succes, progres: il prend tantét l’accent 
circonflexe (“*) tantdt l’accent grave ('). 

5. On employe l’apostrophe (’) lorsqu’aprés 
ces mots: le, la, de, je, me, te, se, ce, que, 
ne, (si, au masculin) le mot fuivant commence 
par une voyelle ou une A muette. Ex. Lenfane, 
Lenvie, Pignorance , Vhabit , av lieu de: le enfant , 
da envie, &c.. On dit: jentends , je m'engage, tu 
ten vas, il sétonne, cen est fait; quil, quelle , 

quctant, il nentend pas, s'il vient, et non s elle, 
mais: si elle vient, au lieu de: je entends, &c. On 
ecrit: Phomme , Lhonneur , Lhabillement , &. pour 
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le homme &e. mais si h est aspirée, on écrit Var. 

ticle en toutes lettres. Ex. le Acros’, le hibou, le 

hareng , le haricot. L’h n’est pas aspirce dans he, 

roine, hercisme, et héroique; on dit: [heroine, 

Phéroique vertu. 

6. L’apostrophe a encore lieu et l’e se. retranche 

dans les mots: entre (preposition) presque, jus- 

que, quelque, suivis de au, a, eux, elles, qutre, 

un Ex. entreux , entrelles , entrautres , jusqu'd 

Ja, jusqu’aux, presqivile, quelqwun, quelqw autre. 
On écrit aussi sen(rouvrir, sentraimer. On fe- 

tranche aussi le dans grande, suivi d'un féminin. 
Ex. grand’mere , grand’-messe, grand ’cheére, grand’= 
chose, grand’ peur. 

+. On se sert d’ y, quand il forme seul un 
mot. Ex, Il y est, il y va, tu y penses, jy ré- 
fitchis, et au commencement de certains mots, 
comme des yeux, yvoire, yore, ysope, &c. et ge- 

néralement, lorsqu’ y tient la place de deux ii, 
dont un se rapporte A la syllabe précedente et 
autre a Ja suivante. Ex. moyen, royal, envoycr, 
employer , payer, paysan, &c, qui se prononcent 

comme moi-ien, roi-ial, envoi-ier, &c. 

g. Le trait-d’union*(.) s’employe 1. 4 Ia 
fin d'une ligne, ou l’on ne peut mettre qu'une par- 
tie d’un mot, dont on est obligé de porter le reste 
ala ligne suivante. 2. Entre le verbe et le pro- 
nom , quand on interroge. Ex. Vient -il? Entends- 
tu? apprendrez-vous ? aurai-je? et dans limpé- 
ratif. Ex. donne-lui, préte-moi. 3. Avant ou 

apres y, ld, ci, gd. Ex. celui-ci, celle-ci, celui- 
la, celle-ld, cet homme-ci, ci-dessus, la-bas,  
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li dessus, ld-haut, venez-y, mettes « y , prends. 
y part, &. quand y suit immediarement le yerbe. 
4. Dans les mots composés de deux mots. Ex. 
avant -coureur , chef-d’euvre, les contre - wents 
peut.étre, tolt-a- coup , tout-@- fait R Geshe 
dire, &c. Quand on interroge et que le verbe 3 
Ja troisicme personne finit par une voyelle, on 
met le ¢ entre deux traits-d'union. Ex. pense-t-il 
Joue-t-elle, dansa.t-elle? voudra-teil? &c. ; 

9» Les lettres capitales ou majuscules sont 
necessaires, & au commencement d’un discours et 
de chaque phrase precédée d'un point; 2. dans 
tous les noms propres d’hommes , d’Anges , de * ah - 7 r i re . . lieux et de fetes. Ex. Gabriél, Louis, Paris, 
Bourgogne » fe Rhin, Paque, les Alpes , Fonte. 
noi, les Ardennes , &e; 43. dans les noms des 

arts » des sciences ct des diznités, quand ils font le 
principal objet du discours. Lez noms de qualité et 

' ‘ee aes ae o t.tt a ' de dignite s’ecriven sans capitale, quand ils sont 
pris dans un sens généval, et non pour des noms 

f . proptes. Ex. da mort n’¢pargnz ni les rois, ni les 
empereurs. 

ro, Les relatifs s’écrivent ainsi: quel, dequel , 
pour le masculin singulier ; quelle , laquelle , pour 
Ie feminin singulier; quels, lesquels , peur le mas. 
culin pluriel , et quelles , cesquelles , pour le féminin 
pluriel. Les pronoms démonstratifs sont: ce, cet, 
pour le masculin singulicr ; cette pour le féminin 
singulier; ces pour les deux genres au pluriel: 
celui-ci, celle-ci, ceux-ci, celles-ci. Nous parle- 
rons encore du pronom demonstratif ce et cet. 

tt. Sur les nombres wingt , ent et mille, ob- 
Servez que mille ne prend jamais d’ S$, sinon lors- 

© ts) 
qu'il est pris pour des lieues. Ex, On dit: trois 
milles d'Italie, deux milles d’ Allemagne; mais on 
dit: cing mille hommes. Quand on exprime la 
date des années, on dit mil sept cent six. Vingt 
et cent n’ont point d’ s, quand ils sont suivis d'un 
autre nombre. Ex. cing cent quarante, huit cent 
douze , quatre-vingt dix -huit ; ailleurs ils ont V s. 
Ex. deux cents hommes, quatre-vingts ¢ecus. 

i 

4 

AR Til. G LE >A). 

Du doublement des Consonnes. 

§. 2. O; peut établir pour régles générales 
du doublement des consonnes Ies deux fuivantes ; 
x. Lorsque la syliabe est courte, Ja consonne se 
double: 2. Regle générale, mais plus restreinte que 
Ja premiere. Quand une voyelle commence un mot 
composé, on double ordinairement la consonne 
gui suit, lorsque cette conmsonne est suivie d'une 
voyelle. Ex. attirer, accourir, accuser, accabler, 
appauovrir , arriver , irriter, &c. Nous allons pré- 
senter les exceptions a ces deux régles, en pre- 
nant les différentes consonnes qui admettent le 
doublement. 

13.. Les. lettres, b, jks. Q4.V,.x et Z.ne,se 
doublent jamais. Le d ne se double que dans 
addition , additionner , reddition et adducteur, 
terme danatomie; ni b que dans abdc, abvesse,  
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abbate, abbeville et sabbat; et g dans suggerer , 
Suggestion et uggraver. 

14. Aucune consonne ne‘se double aprés une 
voyelle longue, margquée du circonflexe. Ex.dpre, 
de, crane, crépe, étre, gite, bdtir, pdlir, téte, 
drer, filite, &c. ou marquée de laccent grave sur 

Pe. Ex. grele, mystére, caractére, poussiére, &¢. 

15. Le c suivi des voyelles a, 0, u, prend le 
son du &. Ex. categorie, colére, curieux:; mais si 
suivi d'une de ces trois lettres, il doit avoir le son 
de Is, il prend la cédille (,) qui en adoucit le fon, 
Ex gargon, menagant regu, fagon, &c. 

16 Leese double au commencement de pres- 

_ que tous les mots, lJorsqu’if se trouve entre les 

-voyelles a, o et u. Ex. accabler , accommoder, 
accourir, occasion, occurence, occuper, &c. ‘ex~ 
cepté: académie, acaridtre, acreteé, acacia , aca- 
jou, acanthe, acarne, poisson de mer, acolyte, 
acoustique théorig des sons et de leurs propriétés , 
acutangle. Lec aprés ¢ ne se double que dans 
ecclésiastique et ecclésiaste et quelques mots d’att 
tres-peu connus. 

rv. Legale son dur et ferme, quand il est 
‘suivi des lettres a, o, u. Ex. galant ,gosier, aigu; 
‘mais il a le son mol et du j, avant ¢ ec i Ex. ge- 
mir , giberne:-on prononce jémir , jiberne. Sil doit 
avoir le son dur avant ces deux lettres, on met 

un u apres g. Ex. guerre, guide, gueule, gucri- 
son, languissant, orgueil, &c.; si g avant a, o, u 
doit avoir le son amolli et doux , on met toujours 
un ¢ aprés g. Ex. obligea, obligeant , gageure, 

Eraihe 9 
geolier , pigeon, esturgeon, sauvageon, bourgeon- 

ner, nous rangeons, &c. De méme le c deyant 

avoir le son rude, a aussi un w aprés Ivi, Ex. ree 

cueil, écucil, accueil, cercueil, ecuelle, &e. 

18. L’ fse double apres les voyellesa, €, 5 

et aprés les deux syliabes di et su. Ex. affuire , 

affiger, affront, coffe, effet, cfficace, offense , 

office, diffumant , difficile , suffisant,, suffrage , 

suffoquer, &c; mais afin et Afrique Wont quune 

* Précédée d’? u-sevl, elle ne se double que dans 

buffet, buffeter , buffie et buffetin, jeune buffle. 

19. Le doublement de 1’ J a lieu, 1. dans les 

adjectifs féminins, dont le masculin est termine 

par c/; et la seconde / est suivie de. Ex. essen 

tiel, sulennel, proportionnel , pareil, mortel, ¢ter- 

nel. charnel, constitutionnel: Je feminin fait essen. 

ticlle, &c. mol fait molle, et seul fait seule: fidelle 

et rebelle sont pour les deux genres, ainsi que les 

suivans: Aabile, nubile, utile, fertile, frivole ; 

frile, sale, ovale, acéphale, qui est sans tete, 

sans chef, Mais 

co. Les adiectifs en al, ont ale au feminin, 

Les plus ordinaires sont: martial, filial, naval , 

social’, libéral, royal, nuptial, venal, austral , 

boreal, pascal, trivial , moral, dotal, final, ba. 

nal, ordinal, egal, nominal, numeral, fondamen. 

tal, original, radical, fatal, pastoral, oriental, 

national , cordial, local, pénal, brutal, litteral, 

conjugal, frugal, &c. Outre les adjectifs en il cie 

dessus , les autres font au féminin ile, les voici: civil, 

subtil, vil, pucril, viril; gentil fait gentille.  
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gt. 2, L’/ se double dans les substantifs fémi. 

nins en al, Ex, balle, malle, salle, stalic, galle, 
halle. 

22. 3. L’ Z se double dans les syllabes qui, 
formant le corps du mot, soit verbe, soit nom, 
ont un i avant Z> lorsque les iJ sont movilldés, 
Ex. fouiller, fouiller , brouiller , mouiller , ecailler , 
veiller , assaillir , écheniller , recueillir , enorgueillir , 
habiller, céditle, entortiller, dessiller, sourcilfer, 
fretiller , bredowiller, billet, feuillet, fille , piller , 
bile, &c. &. Ilya quelques mots, ou I’ / ge 
double dans le corps du mot en il,’ sans que les 
il soient mouillées; les voici: capillaire, distiller , 
sybille , vaciller , tranquille, pupille , argille , idylle , 
imbecille, Achille, vaudeville. 

23. 4. Elle se double aussi assez ordinaire. 
ment dans les mots qui commencent par i/, sans 
gue les // soient mouillées. Ex, illustre, illicite, 
illegal , illusion , illustration » illegitime , ville , 
village, illuminer , illimiter , et leurs derives, ex- 

_ cepté, ile, iliade, ilion , iliaque , ilot, ilote. Dans 
les autres mots, on i/ est préeedé d’une consonne 
et ou l'on n’entend pas d’ / mouillée, 1’ J ne se 
double pas. Ex. pilote, pile, bile, bilan, pilon, 
piler, piloter, pilotis, un pilier , pilorier , pileri, 
pilule, et leurs dériyés, Jj y a encore quelques 
mots, ou l / précédée d’une autre jettre que i se 
double dans le corps du mor, Ex. Gallicane , gailie 
cisme, gallote, petite gallére , éaiinacecs , oiseaux, 
gallinasse, corbeau du Mexique, belligerant, col. 
lege, belliqueux, cons¢ellation » collection, collit 
sion, aliusion, millénaire , oppellatif , collectif , 
collationner et presque tous les mots qui commen: 

C8319) 
eent par la syllabe col, excepté, colere, ore 

colifichets, colisce, colin, colombe , colon, a O- 

nel, .colenie, colonne, coloré, colosse , colure » 

leurs dérivés et leurs composes. Nous parlerons 

encore de Y 7 en traitant des finales. 

24. Dans les mots qui ont les sons on, 7, 

en, an, ies syllabes gui forment ces sons , pren- 

nent toujours m, lorsqu’elles sont suivies d'une des 

trois lettres b, m, p, et la lettre m ne peut 4 

fuivie que d’une de ces trois lettres , excepte comte, 

cométe , comtesse, néanmoins > embonpoint , nous 

vinmes, nous tinimcs, ct leurs composés ; tellement 

que I’ m ect turjours doublée dans les mots dont 

une syllale 2 déja m, ou les syllabes cm, um, 

om. Ex. Combien, comment, commettre , commis. 

sion, recommander , commencer , emmener , Jie 

cer, emmanteler, imbiber, immuabie, immobile, 

Ambroise, ambre, ambassadeur , combler , ample , 
completter , compagne, &c. &e. 

25. Exceptez de cette régle : Comcte , comi- 

que, comédie, comédiens , comices, camail, cama- 

rade, camdléon, camard, camelot, froment, fro- 

mage, cameline, plante huileuse, camisole, camo- 

mille, amollir, amasser, amadouer , amariner , 
améliorer, et tous les mots qui commencent pat 
a ou ca,: ‘ 

26. La lettre m se double dans les derivés, 
lorsque le radical ou le mot primitif finit par 7. 
Ex. de an se forme année, annuel; de ban, ban- 
nir ; doccasion, occasionner ; dabandon , abandon- 
ner, &c. Mais sin est précéde dei ou de uw, il 
ne se double pas dans le derive. Ex. fin, finc, fre  
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nesse; brun, brune, brunette; sain, saine; plein, 
pleine, &c, Il ne se double pas non plus eétant 
precede d'un ¢ ferme ou d'un ¢ long, (§ 14.) 

Ex, cbéne, céne ; il se proméne , il aliéne, catézhu- 
méne, obscene, cénisme, cénobite,, bénir, béndfce , 
dénicher, dénoncer, génération, péne, péne, pé. 
netrer, &c. &c. Mais précédé d’un e muet, il se 
double. Ex. etrenné ,.renne, garenne , antenne, Are 
dennes, Vienne , &c. excepté tenir , tenue, ses com. 
pos¢s et derives, Ilse double aussi dans les substan- 
tifs et adjectifs féminins , lorsque Ie masculin finit 
par n. Ex. chrétien, paysan, péruvien, européen, 
ancien, chien, mien, tien, sien, et les verbes ve- 

nir , tenir au conjoncif, et leurs composés: je 

vienne , je tienne, il convienne , il retiepne, &e. 

27. Le p se double tres. ordinairément aprés [a 
syllabe ap, quand elle commence le mot. Ex. ap- 
pliquer , apprendre , appaiser , appauvrir , approu- 
wer, applaudir, approcher, &c. &c.. et si cette 
syllabe, commencant le mot, est préecédée d’une 
consonne. Ex. grappe, happe, nappe, mappe- 
monde, sappe, sapper, trappe, excepté trapan, 
trapeze, trapu, rapetasser, rapetisser, rapette, 
rapide , rapacité , rapiéceter , rapine, et leurs déri- 
ves ou leurs compos¢s. Les autres mots commen. 
qant par rap ont deux pp. Ex. rapporter, rappa- 
reiller, rapprocher , rappeller, &e. &e. 

28. Exceptez de cette régle , 1, parmi les ver. 
bes : dpetisser, apercevoir, attraper , draper, apla- 
ner, aplanir, aplatir, apanager, aplester, terme 
de marine, apester , apostropher , apostasier , 
apostiller , apostumer et apoltronir, 2. Parmi les 
substantifs: et les adjectifs: apanage, drapeatt , 

apa- 

C287. 
apathie , apttre , apocryphe , aperitif, apocalypse, 

apologie 5 apologue , apostat 5 yAPOREME 5 apre, 

anoplexie , apothéose , apothicaire , apogee , apo- 

grophe, apres, Apollon, api, avec quelques tef- 

mes diarts 

29. Le p précédé des autres voyclles ne se dou- 

ble pas ordinairement. Ex. fripier , fixper » pipe; 

type, fripon, friponner , Europe 5 hysope > galo- 

per, crépir, crepon, crépuscule , dupe, il soc 

cupe, exceptc, pour I’ os opposer, opprimer , Op: 

portun, oppressé, opprobre , envel sppe, et pour 

Y u: Auppe, sorte doiseaux, et huppé. Enfia pour 

i: la lippe, lippe, Hppu, grippe, gripper, Mp- 

pes, et les noms propres: Philippe, Xantippe, &e. 

. * 4 i 

30. -L’ r se double ordinairement apres les syl- 

labes ar, cor, ir, qui commencent le mot. Ex. 

arracher, arréter, arroser; corriger , Correction , 

corrompre, irréguler, irreligion, triter, wicvs- 

rence , squirre, tumeur, &c, &c. 

31. Exceptez: Arabe, araignée, aride, corail, 

arithmetique , ironie , iris , izascible , iroquois , 

arene, aréner, terme d’architectere , aréole » areo- 

metre, pour péser les liquides ; arcopage , tribunal 

d’Athénes, aromate, aréte, arcostatique, arétier, 

terme d’architecture, arien, arietfe, aristocratie , 

arondelat , le petit de Ihirondelle , coriandre, 

plante , coriace , corinthien , corollaire. Voila tous 

les mots avec une 7, sauf quelques termes d'art 

peu connus, 

2. Lr se double apres la syllabe er qui com- 
mence le mot, méme precedée d'une consonne. 

B  



  
  

    

ey 
Ex. erreur, erronne, terreur, terrible, terre, ter- 
restre, guerre, derricre, verre, Angleterre, cimé- 
terre, equerre, fumeterre, tonnerre, déterrer, ser- 
rer, attérrer, ferrér, déferrer, terrain, pierre, 
perruque , je verrai, fenverrai, &c. et leurs coms 
poses; et aprés or, aussi precede d’une consonne, 

Ex. eclorré, torrent, torride, torrefaction, torre. 
fer, horreur, horrible, porrection: ces mots-la 
sont les seuls avec la syllabe or, précédée d'une 
autre consonne que c, lesquels prennent deux rr. 
L’ r se double encore dans les seuls mots suivans 
en ar, soit a la fin, soit dans le corps du mot, 
lorsque cette syllabe ar est precedce d’une conson- 
ne: bizarre, arrhes, \a bagarre, les barres, jeu, 
la barre, guitarre, la marre, Navaire et la Sarre, 
riviere, 

33. Ls au commencement d’un mot a le fon 
du c. Ex. severe, serviteur, souvenir, suer, sa- 
vant, signe, &c. Mais généralement entre deux 
voyelles elle a le son amolli, comme le 2 Ex. 
maison, besoin, tison, fournaise , toison, raison, 
puiser, embraser, &c. &c. Elle a aussi le son du 
zavant b etd. Ex. presbitere, Asdrubal, et dans 
les deux mots: Alsace et balsamique, et dans la 
syllabe trans, suivie d'une voyelle, Ex. transaction, 
transiger , transition, transissement , transitif, tran. 

Sitoire. Elle garde le son du ce dans Transylvanie 
¢t transir, et généralement entre consonnes, Ex. 
répulsion, version , transplanter , transferer , trans- 
crire ,. universel , conversion , penser , pension,. 
poursuivre, et ne sedouble point, excepte dans 

Pimparfait des verbes au conjonctif. Ex. je vinsse , 
je tinsse , nous vinssions , nous tinssions, et leurs com- 

posés. Il n’importe pas que la consohne, soit avant 

Ceo: 3 

ou apres I’ s:-cette s a également le sonduc, et ne 

se double pas, Ex. espcrer , gascon, poste, disposi- 

tion, espéce, esclavage, pastoral , pustule , pistil, 
wistule, christianisme, &c. & 

34. Dans les mots composes des prépositions 
re, de, pre, et dont le simple commence par une 
s, on ne deuble pas P s, et elle’ a neanmoins le 

son du c. Ex. preséance, presupposer, resaisir , 
resacrer , parasol, entresol, monosyllabe; mais 
elle se double dans les autres ot lon entend 
le son fort duc. Ex. pressentir , ressentir-, 
ressource, ressusciter, dessaler, dessccher. . Ainsi, 
excepté les cas, que nous venons de marquer, il 

faut, entre voyelles , doubler I's, quand elle a le 

son fort du c. Ex. possession, assassin, puissance , 

boisson, poisson, assaut, &c. et ne la point dou- 
bler, quand elle a le son amolli du 3, Ex. fuseau, 
aisance , poison, poser, &c,- 

35. L’s finale se pronance dans les mots latins: 
Venus, Regulus, Fabius, et dans as, aloés, la 

wis, un lis; mais dans fleur-de-lis elle est muette. 

36. L’s initiale ne se prononee pas, quand elle 
est suivie de che et chi.. Ex. schelling , schisme, 
schiste., pierre séparée par feuilles comme lardoise , 
ni suivie de ci,ce. Ex. scene, scenique , sceyti. 
cume, sceptre, science, scie, scier, scintillation , 
scission, scissile adjectif; mais elle sonne fortes 
ment, suivie de ca, co, cor, col, cri, cro, cru, 
cul, cur, cle, que. Ex. scapulaire , scolastique , 
scolie, scorbut, scorpion, scorification, scribe, 
scrofileux , qui cause les écrouelles ; scrupule , 
scrutateur , sculpter , scurrilite, sclérotide , mem- 
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brane dure, qui enveloppe l'oeil , squelette, et 
pareillement , suivie d' m et surtout de p et de ¢, 
Ex. Smirne, smilax , spirituel, splendeur , spolias 
tion, stable, stomachique , sterilité, statue, sta» 
tion , stigmate , stipuler, &¢.\&¢c, Nous parlerons 
encore del’ s finale, 

37. Le f se double trés- ordinairement 1. apres 
la syllabe at, commencant le mot. Ex. attagucr, 
attraper, attendre , attacher , attirer, attoucher , 

attendrir, attrister, attention, &c. &c. 2. Lors- 
quil est préecédé d’ 0, comme botte, botter, ca- 
lotte , culotte, marmotte , marotte, &c. &c. Voici 

tous les mots ow ¢ precede d’ o ne fe double pas,: 
héte, dtage, dter, othonne, arbrisseau toujours 
vért, poticr, idiotisme, idiote, tripoter, tripods 

tage, botanique , bigote , sangloter , saboter, deé- 
vote, antidote, dotcr, radoter, fagoter , chucho- 
ter, comploter, et leurs composes ou leurs des 
rivés, 

38. Dans les mots, ot @ est préecedé d'une 
consonne, il se double. Ex. jatte, fatre, natte, 

patte, &c, excepte, agate, date, annate, auto- 

maté et batiére, espéce d’orgue. Il ne se double 
pas, précedé @ i et uv. Ex. Italien, itératif, iti. 
neraire , irriter , citer, parasite, conduite , douter , 
réussite, utile, uterin, discuter , députer , balbu- 
tier, débuter, &c. excepté , quitter, ses composes 
et dérivés, bitter, ditton, termes de marine, 
gf£outte t dégoutter , pris pour couler goutte a goutte, 

lutte, butte, hutte, et butter, terme de ma. 
conneriec, 

39.. Le t se double encore apres la syllabe er, 
qui est courte, Ex. navetie , cuvette, clochette, 

egy) 
sonette , allumette, dette, mouchettes, &c. mais 
si ’ ¢ devant le ¢ ést long et marque de l’accent 

grave, ou aigu, il ne se double point. Ex. pocte, 
pianéte, anachoréte, cométe, athlete, di¢te, ¢pi- 
théte, prophete , interprete , etable, cfuve , etein- 
dre, et les verbes : fretiller, pétiller , j’achete , 
cachéete, interpréte, et leurs composés.- Il n’y a 
de verbes, ou le ¢ se double, que: regretter , 
guetter, fouctter, mettre , endetter, et leurs com. 
posés, et Ie verbe jeter et ses composés, quand la 

derniére syllabe est muette: je jette, ils jettent , 
ils projettent , rejettent, ce bois se dejette, mais 
on dit: j'ai jet¢é, rejeté, projeté , vous projctes , 
rejetez, et: ce bois sest déjete. 

40. Le ¢ conserve le’ son, qui lui est naturel 
x. dans les mots! of il est précedé d’ s et d’ x. 
Ex. bastion, question, digestion , mixtion , et leurs 
dérivés; dans amnistie, hostie, sacristie, bestiaux , 

bestialit?, &c. 2. dans les mots qui conimen- 
cent par la syllabe fi. Ex. tiare, ticdeur, le’ tien, 
le tiers, tiédir et ses composés. §. dans les 
mots: chdtier, Matthias, Matthieu, galimatias, 
chartier , potier , purtier , metier , bossetier, et gé- 
néralement dans tous les noms de metier ou se. 
trouve la syllabe tier; dans matiere, soutien, 

chretien , Sébastien, Corinthien, et dans les temps 
et personnes des verbes ou il y a la syllabe tiens, 
tions, tiez , comme je soutiens, je tiens, retiens, 
obtiens ; nous attentions, vous inventiez , intentiez , 
acceptiez , portiez, nous objections, &c. Enfin 
dans les substantifs feminins : la rétie, moitié, 
pertie , amitié, antipathie, pitid , répartie. Mais 

43. Leta le son de I’'s dans les mors oy ge ond 

trouve la syllabe ti dans le corps ou a la fin du  
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mot, suivie d’une voyelle; d’abord dans Jes adjec. 
tify. Ex. initial, martial, partiel , essentiel , pid. 
nipotentiaire , factieux , capticux , ambitieux , pa- 
tient, quotient, &c. 2. Dans les substantify en 
tion. Ex. portion, action, potion , affection, ob- 
Jection, invention, direction, diction » attention, ac. 
ception, intention, &c. et dans les noms de per- 
sonnes ou de peuples en tien, Véniticns , Fgyp- 
tiens, Gratien ,* Titien , Domitien, &c. 3. Dans 
les feminins en atic, ctie, éptie, otie et utic. 
Ex, primatie, satiéié , aristocratic , prophétie , inep- 
tie, Croatie, Beotie, minutie. Enfin dans les ver. 
bes: bajbutier , initier, ajoutez Photius. 

42. Lorsqu’aprés x on entend le son fort dé 
ls, on écrit c aprés x,’ et P x a le son de ek, 
Ex. exciter , excellent , exces, excepter , excitatif , 
&c. £x au commencement du mot, suivi d'une 
voyelle ou d’ A, a Je son de egz, Ex, Exemple , 
examen, eéniler, exhorter , exhumer : prononcez : 
egzemple, egzamen, &e. L’ x en général a le 
son de qs. Ex. sexe, axe, axiome ; et il garde 
ce son, quand il est final, dans les mots: Styx , 
phenix, index , borax, paradoxe, storax ; Pol. lux, Astignax , linx , &c. 

43. Parmi les voyelles , il n’y a quel’ e¢ qui 
puisse se doubler dans la derniére syllabe du mot; 
mais il ne se double jamais, 1, guand il est muet; 
2. ni quand, éetant fermé, il est précedé de t, comme bonte’, liberte, &c. excepté au Participe féeminin 
de Ja premiere. conjugaison. Comme, attestée, ten- 

tée, bottce , detesteée , dégoiitée , contestée >» &C. et dans les deux seuls substantifs qui ont t, da por- 
tée, la jetee. Mais il se double dans les autres 

( 23 ) 
substautifs féminins en ¢ qui n’ont point le ¢ part 

¢. Ex. fusee, rosee, bouchee, corbée, journce, 

entrée, allee, gelée, couvee, tranchee, &c. &e. 

44. Pour les noms masculins, il ne se double 

que dans les suivans : L’apogée 5 les monts Pye 

nées, le perigee , le caducee , le licée , le coryp ue 

lempirce , champs ¢lisées, | hymence , le na a 
un spondée , trophée , Elisee , Zachee , medee » 

Thadee , Perse, Athcee, Ptolomeée , Pompec. 

  

AB. TI GLE... Ht. 

De la maniére d'écrive un trés- grand nombre 

de mots au masculin. 

§. 45. Ps écrire un trés - grand nombre de 
mots, soit noms, soit adjectifs, il faut faire atten. 

tion au féminin du mot qu’on veut -ccrire: la con- 

sonne, ou la voyelle qu’on entend au feminin fera 
le masculin, en retranchant |’ e du feminin. Ex. 
wrai ---'vraie, grand -.- grande , méchant ~ me. 
chante , mauvais -- mauvaise, poli + polie, in- 

genu --- ing¢énue , petit -~ petite, long «~ longue * 
rond --- ronde , étranger --- étrangére, ménager --. 
meénageére , vert verte, prompt --- prompte , bas 
basse, singulier -« singuliere , particilic? eee DOrticlte 
liére , conseiller «-. conseillére , chapelier “ chape- 
liére, et dé méme tous les noms de meticr, qui 
finissent par ier. Exceptez favori, qui fait favorive.  
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4p. Si ladjectif finit par un ¢ muet, le fémi- ' 
nin est semblable au masculin, Ex. juste, chaste, 
aimable ,. sage , ctrange , &e, 

47. Les syllabes ain ou in forment le méme 
son: pour distinguer si le masculin se termine par 
ain ou in, faites attention au féminin pour les ad- 
jectifs, et au derive pour les noms: alors retran- 
chez Il e du féminin; ce qui reste, fait le masculin, 
Exemples des deux cas; 

ADJRCTIFS ADJECTIFS 

Masculin. Femin. Masculin. Fémin, 

humain, .  aine, divin, ine. 

hautain, , fin ¢ fine, 
lointain, . blondin, —— dine. 
sain, » . anodin, dine. 

soudain, . palatin, tine, 

VON 5 cid % masculin, ~ line, 

prochain, 

aubaing 4 bénin, fait 

forain,. a « | bénigne et 

africain, . « malin, maligne, 

républicain, . 

Napolitain, . 

plain, bikie 

certain, «»\» 

mondain, : 

vilain , 
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SUBSTANTIFS €n 

Masculins. Féminins. 

Cousin, . .~ sine. 

Voisin, . sine, 

coquin, .» ',. coquine, 

Derivés. 

déclin , decliner. 

jardin , jardinier, 

poulin, pouliner, (Academie écrit poulain). 

lin gt% liniere, | : 

vin, ; vineux, 

raisin , raising, 

matin , matinal. 

ehemin, . cheminer. 

intestins, » , intestinal. 

bassin, . bassiner. 

pasquin, . pasquinade.: 

parchemin, .  parcheminier. 

carmin, .:. carminatif. 

Il en est de méme des participes peint, feint; 
atteint , astraint, contraint, plaint, ou le femi- 
nin prend ¢ aprés ¢. 

48. Les adjectifs en aire s’écrivent presque 
toujouts par ces deux syllabes finales. Ex. soli 
taire, arbitraire, témeraire, populaire, precaire , 

Jubilaire, nécessaire , capitulaire, angulaire , heres  
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ditaire , vulgaire, judiciaire , &c.: les autres sont 
en ¢ére Ex austere, severe, etrangére, sincere 
Camere au feminin; Méme reégle pour les sich 
stancifs. Ex. offure, calvaire, dictionnaire, ree 
pare, aire, et les verbes faire, traire tatird 

plaire , braire, &c Les noms excepted en ere 
sont: pere , mere , frére, mystére , ministére , fou- 
gre, carricre, caractcre , adultére, chére , misére 
wipere, &e. 

  

ARTY CUE (Vv. 
- 

Maniére de former le pluriel des mots. 

; 9 

§. 49. : S$ est, géneralement parlant; le signe 
du pluriel, tant des noms que des .adjectifs, des 

participss et des pronoms. Ex.:/e divre ii lie 

vres , la rose, les roses, &¢. Voici les Exconeita : 

$0. Les noms en ew et ow ont-x an plutiel 
Ex. le jeu, les jeux; le.feu, les feux ; Je lieu les 
lieux ; le pieu, les pieux ; le neveu, les sensi: le 
neu, les veux; le chow, les choux} caillou éail. 
loux; genou, les genoux, Exceptez . trou etclom, 
qui font trous et clous, L’adjectif b 

ct neud fait neuds. jectif’ Olew fait dleus., 

gt. Les mots qui au singulier ont déji | ja s, x 
et = ont le pluriel semblable au singulier, Ex. le 
ts, le heros , labus , le mépris., Yamas , le corpe, 

  

Cee) 

&c. la voix, la noix, le choix, la croix, la poix, 

la chaux, la faux, le prix, la perdrix, le wea, 

Tadjectif faux ; le courroux et vicux, 

¢z- Les noms qui ont eau au singulier, ont 

eaux au pluriel, en gardant le. Ex. vausseau, 

roseau, chapeau, &c. &c, Mais cevx, qui au sin- 

gulier ont al ou ail, ont aux au pluriel sans ¢. 

Ex. quintal, le local, journal, canal, arsenal, 

cardinal, email, terme de blason, ¢maux», réal, 

réaux , frontal, muscle , frontaux , général , cor- 

dial, potion propre a fortifier, cordiaux , mare- 

chal, bétail, beStiaux , corail, coraux, soupirail , 

SOUpIraUx , rival, capital, vassal. vassaux , me- 

tal, cheval, mal, les maux, ail aux ou aulx s 

bail, baux. Nous n’avons d’adjectifs en eau que 

beau et nouveau, qui prennent. x au pluriel: on 

dit: bel et nouvel au masculin, lorsquil suit une 

voyelle ou une A muette. Ex. bel enfant, bel es- 

prit, bel homme, bel habit et nouvel apparte- 

ment , le nouvel an, un nouvel habit, &c. 

53. Parmi les’ adjectifs en al, voici ceux qui 

font aux au pluriel: vital, dotal, verbal, bru- 

tal, pronominal, égal, moral, local , radical , 

royal , impérial, fondamental, provengal , gent= 

ral, ordinal, numeral, baptismal , national, ( li- 

béral , mais qui change de sens au pluriel, libé- 

raux: on dit: les arts liberaux, pour les distin- 

guer des arts mecaniques. ) 

54. Les adjectifs fuivans en a/ n’ont point de 

pluriel masculin. Savoir: martial, nuptial, core 

dial, filial, trivial, vénal, litteral , final, pec- 

toral, conjugal, frugal, fatal, naval, boréal,s  
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canonial, initial, pastoral, austral, (pascal exs 
cepté dans cette acception: cierges pascals. ) 

s5. Les autres noms en ail ont le pluriel en 
s, savoir: attirail, detail, camail, éventail, 
mail , ¢pouvantail, gouvernail , poitrail , pore 
tail, serail, attirail, camail, (bercail n’a point 
de pluriel): pal, terme de blason , fait paux ou 
pals. Les autres noms en a/ qui ont s au plu- 
riel, sant bal, regal, carnaval, et peut- étre quel- 
ques.autres. Voy. No. gt sur les finales. 

66. Les ‘adjectifs en eu ont cux au singulier 
comme aw pluriel. Ex. Acureux, vertueux, ge- 
nereux, &ec. et le féminin est euse, Aeureuse, &c. 

Ceux en ow ont x. Ex. doux, roux, jaloux, et 
font au feminin: douce, rousse, jalouse, faux, 
fausse, prefix, préfixe. Les noms aieul, Ciel, 
ail, font au pluriel: ayeux , cieux, les yeux. 

  

ARTICLE. V. 

Resles sur diverses syllabes. 

§:.- $9. Bes mots de plusieurs syllabes, dont 
Ta syllabe initiale est au, n’ont point e dans cette 
syilabe. Ex: auteur, hauteur, autorite; pauvre, 
ganic, paupicre, &c. causer., faucher, hausser , 
chauffer , autoriser. &c. Kc. excepte beauté ; ni les 
mots, ou cette syllabe au. étant Ja derni¢re est 
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suivie de tf ou de d. Ex. sant, haut, assatity 

defaut , echafaud , réchaud, crapaud, chaud, 

noiraud, ni dans la syllabe au qui -est dans le 

corps du mot. ' Ex. débaucher , exaucer , epaule , 

applaudir , exhausser, ¢chauder , empaumer, en 

bawmer , precaution, émeraude, appauvrer, &c. 

excepté. nouveatute. 

¢g. Les adjectifs terminés par c au masculin 

font au feminin, les uns che, comme: blanc, frane, 

sec; blanche, &c. les autres que. Ex. caduc , 

public , grec, ture ; caduque , pudlique, &e. 3 frais 

a fraiche.’ Les autres mots ot l'on entend le son 

de c final sécrivent par que. Ex. domestiguc , 

rcpublique, comigque, héretique , hydropique , clase 

Sigue, S&C 

* _ a . * r 

59. Les adjectifs masculins termines par f .ont 

we au féminin, Ex. bref, juif, actif, decisif , 

weuf, neuf, naif, progressif; breve, juive , Ke. 

60. Les mots en cu sont: auf, beuf, meuf, 

veu, naud, meurs, ceur, cheur d'une eglise, 

s@ur, @uvre. 

61. Les substantifs en ment changent au plusiel 

Je tens. Ex. commandemens, commencemens , 

réglemens , complimens, &c. de méme Jes adjectifs 

masculins en ant et ent. Ex. Savant, savans ; 

mechant, mechans; eloquent, éloquens, Ce n'est 

cependant pas une faure de garder le ¢. 

62. Le son an on en que’ forme une syllabe 

dans le corps d’un mot, est: tres-ordinairement 

€xprimé paren; mais voici aspeu-ptes tous coux  
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gui ont an: demander, commander , élancer , ré- 
pandre, avancer, deévancer, épandre, arranger , 
deranger, épancher, démanger , retrancher, re. 
wancher, redanser , rechanger , enfancer, reban- 
der , ebranler , enchanter , démancher , vendanger , 
émanciper , mélanger, ebrancher , emmancher, dé 
hancher , deésancrer, deésancher, etdncher, mar- 
chander , démanteler , cvangeliser , piaisanter , 
leurs derives, et les substantifs qu’on en peut con. 
venablemenc former. - io 
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Des Adjectifs en eur. 

§. 63. Bis adjectifs en iewr et eur ont un e 
aprés r au féminin. Ex. supérieur, anterieur , pos- 
tcrieur , inférieur , majeur, meilleur, &c. excepté 
plusieurs. 

64. Les substantifs en cur, qu’on peut aussi 
‘regarder comme des adjectifs , font, leur féminin 

comme le présente le tableau suivant: 

Masculins. Féminins. Masculins. Féminins. 

chanteur. . chanteuse.|chasseur. . chasseuse, 

porteur. ‘ ‘ quetetr. ie ot os 

danseur. . 

revandeur. 

brodeur, .  brodeuse, 

plaideur, =, * 

ar
se
, 

pra
 

ey
 b

o 
one

 
oes 

(a: 0 
Masculins.. Féminins. 

diseur, .  diseuse. 

préteur. ie ° 

faneur. — 

vendangeur. 

jedneur. 

menteur. 

Masculins. Féminins. 

enchanteur, enchante- 

  

Masculins. Fémmins. 

trompeur. . trompeust. 

parleur. ; . 

radoteur. . . 

brocheur. . ‘ 

procureur, &c. * 

Masculins. Féminius. 

défenseur. défenderesse. 

TeSse. demandeur, demande- 

pécheur. ‘ 

vengeur, ‘ 

resse. 

bailleur. bailleresse. 

traitre fait traitresse. 

Masculins. Féminins. 

électeur. . €lectrice 

dissipateur. ‘ 

inventeur. ’ 

générateur, . 

protecteur, . 

calomniateur. 

bienfaiteur, . 

conciliateur. . 

spectateur. . 

acteur. , 

Masculins. Féminins. 

tutrice. 

accusateur. . ‘ 

tuteur. e 

dispensateur, ‘ 

conservateur, 

débiteur. 

ambassadeur.. 

executeur. . 

fauteur, 

lecteur.   moteur.  
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Masculins.. Féminins. | Masculins.. Feminitis. 

opérateur. .. Operatrice.|testateur. . testatrice. 

curateur. 

Auteur et intercesseur sont. pour les deux genres. 

curatrice, |empereur. . ‘ 
\ 

Te 

65. Nous avons dés mots composes d’un nom 
et d'un adjectif: les deux mots prénent s au plu- 
riel. Ex. des arcs-boutans, des bouts -rimeés, des 
gardes - suisses , gardes-frangaises. D’autres sont 
composes de deux substantifs, unis par une prépo- 
sition; alors il n’y a que le.premier qui prenne la 
marque s du plouritl. Ex. arc-cn-cicl, des arcs- 
en-ciel ; chef-d'euvre, des chefs-d'euvre ; un 
coqg-d-Ldne , des cogs-a-l'dné, &c. Enfin d’av- 
tres sont .composés d'un nom et d’une préposition 
ou, dun verbe: le nom seul prend s. Ex. Un 
avant -coureur , des avant-courcurs; un entré-sol, 
des entre-sols ; un contre-vent, des contre. vents , 
des abat - vents. 

  

ART TC LE: Vil. 

Lettres finales, déterminées par une regle. 

§.. 66. Pour ecrire correctement les lettres 

finales d’un trés-grand nombre de mots substan- 

tifs qui sont radicaux, faites attention a Jeurs de- 

rivés ; le radical finira par la consorine qui se fait 
enteén- 

a
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entendre dans le dérivé. Il y a plus de 150 mots 
dont l’ortographe dépend de cette régle, trés-éten- 
due et trés-importante, Nous n’en citerons qu'un” 
petit nombre, savoir; ceux, dont les dérivés sont 
moins familiers aux jeunes gens, 

de faim, dérive famine, 

ennui , ° ennuyer, 

amas , ;: amasser. 

part, partiel. 

sourcil , sourciller, | 

bourg , bourgeois. 

corps, 

rang , 

corporel. 

ranger. 

pilot, pilotage. 

support, supporter. 

gater. 

soldatesque. 
emmailloter, 

degat, 

soldat , 

maillot , 

paleter. 

laitage. 

charlatanerie. 

palet, 

lait , 

charlatan, ~ 

art , artiste. 

“remord remordre. 

bras, brasse. 

danger, 

forét , 

debut , 

sang , 

dangereux. 

forétier, 

debuter. 

sanguin, 

Cc  



  

  

de encens, 

* 

dérive 

taisin , ‘> 

sens , 

accés , 

salut , 

nuit, 

cas, 

cadenas , 

compas , 

matelas , 

miagistrat , 

chocolat , 

rat ; ? 

prévot, 

appetit , 

tribut, 

scorbut , 

institut , : 

avis , . 

34) 
encenser. 

raisiné. 

sense. 

accessible, 

salutaire. 

nuitamment, 

casuel. 

cadenasser, 

compasser, 

matelasser, ou matelassie?, 

magistrature, 

chocolatier. 

ratiere. 

prévore; 

appetitif. 

tributaire. 

scorbutique. 

institution. 

aviser, &c, 

sur-tout un trés-grand nombre de mots en’ of 
comme sabot ; fagot, &c. 

  

ARTICLE VIII. 

Lettres finales indeterminées. 

qu: 64. Gicicte il y a encore un trés- grand 
mombre de mots dont les syllabes finales présentent 

C.D 
Ja plus grande difficulté, parce que les sons sont 
Jes memes, malgre que lortographe en soit bien 
differente, et que d'un futre cété on ne peut les 
assujettir a des regles génerales et fixes, il est im- 
portant de faire voir ces mots scparément, Les 
voici dans un ordre alphabetique. 

68. Le b final ne se prononce que dang les 
noms propres etrangers, Ex. Job, Jacob, Caleb, 
Achab ; mais lorsqu’on Ventend, il est-suivi d’ e& 
Ex..Arabe, Scribe, globe, tube, &c. Il en est 
de méme de d, m,n, p, s,° comme; remede , 
bleme, cbéne , pape, prise, &e. Excepté: ie cap 
et /aps. 

4 * 

69. Lec final sonne dans Jsaac, St. Marc; 
sac, ‘lac, bec, échec, syndic , aqueduc,. duc, 
stuc, choc, balzac, armagnac, bivouac, trictrac, 
tillac , Languedoc, Médoc, Amalec, mastic , tra. 
fic, aspic, alumbic, arsenic, basilic, aspic. Ul ne 
sonne pas.dans broc, clerc, le marc, franc, jonc; 
tronc , almanacs, aspect , respect , amict, tabac. 

5 

70. Les autres mots ow I’on entend le son de 
c 4 la fin, ont gue. Ex. plaque, bibliothéque, 
la Aleque, cvéque, Afrique, académique, relia 
ques, il\ applique, époque , boutique, bourique, 
thaque, perrugue, nuque, &e. 

71. On écrit: Obed, David, en prononcant 
le d; mais on ne le prononce pas dans gond , 
trond, nid, muid, 

72.. LV f finale sonne dans juif, chef, nef , 
serf, nerf, suif, bauf, euf, (neuf’, érant seul) 

Ce 
ov  



    

          

et tous les adjectifs en f- Elle ne sonne pus 
dans cerf. 

73. Les mots en g seul, sont 4gag, Siceleg, 

Doég et legs, dont le g ale son de gue; mais il 

est muet dans Aareng , ¢tang, rang, poingt, 

doigt et seing. 

+4. L’ m finale sonne dans Jérusalem , Ephraim, 

Selim, decemvir , tricemvir , septemvir. 

75. Lr finale se fait trés-souvent entendre. 

Ex. car, cher, fer, mer, &c. ¢lixir, murtyr , cous 

rir, tarir, &c. espoir, devoir, recevoir, &c. dans 

char, nectar, coquemar, cochemar, Gibraltar, 

César, Agar, Gaspar, 'Amilcar, Colmar, Wetz- 

lar, éclair, fuwcur, douceur, et tous les substan. 

tifs en eur et en our: comme jour, detour, la 

tour, séjour, et. la préposition pour. Les autres 

noms en our. ont s; savoir: secours, le cours, 

concours, discours, recours, décours, ours, Tes 

bours , velours, Nemours, Tours, ville des Prance, 

Ces mots-la ne changent par consequent pas au 

pluriel, Toujours a aussi s. Tous les substantifs 

en cur ont l r seule pourfinale, sans ¢ ; excepte: 

Pheure , beurre, demeure, la leurre, et je de 

meure, &C¢, 

“6. L? r sonne encore dans cancer, amer, la 

cuillér, enfery ether, hier, hiver , lucifer, le ma- 

gister., Abner , Esther, le Niger, Munster et Jus 

piter. 

ny. Le ¢ final se fait entendre et n’admet 

point @ e, dans drut, fat, correct , direch, Christ , 

car? 
dot, indult, du lest, rapt , le 2énith ; dans vingt 
suivi d'une voyelle ou dune A muette, et dans 

sept, Auit étant seuls ou suivis d'une voyelle. 

98.') Lisa 'se fait fortement entendre comme qs 
dans le styx, phenix, index, Pertinax, Pollux , 
Astianax , borax , lin, onix , agate trés- fine; 
mais il est muet dans paix, voix, six, dix, et 
tous les mots en ¢ux OU aux suivis d'une consonne. 
x sonne comme devx ss dans Aix, ville, Aus 

xerre, Auxonne, Luxeuil., Bruxelle , soixante, et 

dans six et dix étant seuls; mais dans sixiéme , 
dixiéme , sixiemement, deuxiéme, &c, VY x sonne 
comme le 2. 

  

BS REI STEG TBS hs 

Syllubes finales, 

§. 79 Liss mots en ace sont: audace, bea 
sace, contumace, bonace, coriace, dédicace , eff. 
cace, espace, place, face, glace, grimace, popt- 
lace, grace, limace, preface, race, trace, vo- 
race, Pancrace, Thrace, Dace; et les verbes je 
irace, je dace, (serrer avec un lacet) je place, 
Jagace, jefface, leurs composes et leurs dérivés, 

So. Les autres mots qui ont le son ace, pre- 
ment deux ss. Ex. terrasse, ellirasse, grusse , po- 

tasse, bccasse, basse, masse, parnasse, classe,  
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brasse, chasse, casse, aromatique, crasse, culasse , 
partie de derri¢re’ du canon, crevasse, paillasse,, 

&c.; et les verbes, je /usse, (pour fatiguer ) ja- 
masse, je casse, je fasse, &c., et tous les impar- 
faits du conjonctif de la premiére conjugaison: je 

parlasse, chantasse, &c, a la premiére personne 

du singulier, 

gt. Les mots en éce sont: Gréce , espece, 

niece, Lucréce, pitce, vesce, graine; jaquiesce , 

dépéce: tous les autres ont esse. Ex. adresse, har- 
diesse , la presse, une tresse, noblesse, &c. &c. et 

les verbes, j'adresse, blesse , professe , presse, tress¢ , 

&c. Enfin les autres mots ont aisse, comme: 

caisse, graisse, la baisse, diminution, epaisse, et 
Jes verbes, je laisse, yencaisse, jengraisse, je 
baisse, &c. 
1 

g2. Pour les mots qui ont le son ice, la regle 

assez geneérale est de les écrire pat ice. Ex. malice , 

bendfice . police, office, &c. Les seuls exceptes sont: 

coulisse , reglisse, ecrevisse, jaunisse, gcnisse, Sitl~ 

cisse, esquisse , abscisse, clarisse, lisse, pelisse, 

melisse, plahte qui sent le citron, jectisses, terres 

remuées; Suisse, Ulysse, Pythonisse., et les verbes, 

je glisse , Vobéisse, fisse, subisse , soit au present 
ou a Pimparfait du conjonctif. 

$3. Les mots en oce ou erce prenent ordinai- 

rement cette méme terminaison. Ex. atroce, pre. 
coce , négoce, noce, sacerdoce; amorce, force, di- 
vorce, écorce, et les verbes qu'an peut former des 

quelques- uns de’ ces noms; mais on écrit: forse, 
entorse, Corse; en osse il n'y a que bosse, fosse, 
brosse et je drosse, jendosse, jecosse, cosse et 
Ecosse.   

( 39 ) 
$4. En uce il n’y a que puce, astuce , capuce, 

prepuce, et je suce. de sucer; mais les verbes 
dans limparfait du conjonctif sont en usse. Ex. 
je regusse , congusse, voulusse, &c. et Prusse, 
Russe, Aumusse. 

a ; 

85. Les mots en afe sont: agrafe, carafe, 
parafe ; les autres sont en aphe; géographe , 
historiographe, ortographe , &c. En eff iln’y a 
que le greffe et la greffe, et leurs dérivés greffier 
et greffer. 

$6. En if sont: esquif, canif, Vif, “meti 
motif, tarif, et les adjectifs , a pues sf 
‘En iffe sont la chiffe, mauvaise étoffe; la grifft, 
je biffe, jattiffe, parer avec affectation; Pontife 
a fe; tous les autres mots ont iphe. Ex. apocri- 
phe, logogriphe, caliphe, hicrogliphe. Bn oft 
il n’y a que le seul mot etoffe, les autres en of 
ont ophe, Ex, philosophe , &c. 

$9. Quant aux mots em ai ceur qui ne sont 
pas fixes par la régle Nr. 66, sont: délai, geai, 
quai ; ceux en ais sont: un ais, Calais, palais, 
dais, laquais, marais, relais, punais, au fémi- 
nin, punaise, panais, plante potagére. Enfin en 
ait, sont attrait, portrait, treit, retrait, Leg 

féminins en aie sont: Aaie, raie, et en oie sont : 

joie, soie, voie, Voie, monnoie, et le seul mas- 
culin le foie. 

83. Les noms en és, qui dépendent la plupart 
de la regle No. 66, ont les deux nombres sem. 
blables. Ex. abces, protés, decés, congrés, pro- 
gres, profes, expres, auprés et pres, des, cyprés, 
Les autres mots sonten et. Ex, cabinet, beignet,   
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cabaret, bassinet, buffzt, pistolet, brevet, &e. 
et plusieurs diminutifs: agnelet , roitelet, fausset, 
coussinet, marjolct, un petit fat; flageolet , bru- 
net, av féminin, brunette, &c. &c. 

89. Les mots en cine sont: aveine, baleine, 
peine, haleine , reine , veine, la Seine, Magdeleine, 
Jes autres font dine: semaine, la haine, laine, fon. 
taine , porceluine, sixaine , migraine , muarjo- 

daine, &c. 

90. Il n’y a en aitre que maitre, traitre, pat. 
tre, naitre et leurs composes ; mais il y a beau. 

coup plus de mots en étre, comme: ancétres, fe- 
nétre, champétre, guétre, le Aétre, prétre, \sal- 
pétre, &c, et quelques temps et personnes du verbe 
étre. Les autres mots ont étre, Ex. metre, there 
momeétre , baromeétre , périmetre, &e. 

91. Les mots masculins en al ont ordinaire- 
ment I / pour finale; voyez No 52 et suivans ; 
mais ceux-ci joigent e a 1: dedale, bubale, ani- 
mal gui tient de ‘a vache et de la biche; le hdle, 
impression de l’air sur le teint, qwil rend brun; 
male, rale, petale, teuilles d'une fleur; le régale , 
un des jeux de lorgue; Tantale, Bucephale ,’Sar- 
danapale ; la régale, droit d'un roi: il n’y a de 
nom masculin avec deux WZ, que intervalle. 

92. Les noms masculins en e¢/ ont ordinaire. 
menc / pour finale. Ex. autel, Adtel, appel, le 
sel, casuel, Ayilromel, duel, dégel, rituel, pas- 
tel, VEternel, Michel, Abel, Archangel, Coro- 
mandel, et le seui féminin, Rachel; le lihelle a 
deux HZ. Les autics noms masculins ont ¢/e, Ex, 

¥   

Ca 2 
modcle, 2¢le, le parallcle , praxitele, Afarc - Au~ 

rele; quelgues feminins ont aussi ¢/e, Ex. cibele , 

éresipele, gréle, pele-méle, cautele , parentele ; 

les autres noms féminins ont deux UW. Ex. nacelle, 

canede, selle, curatelle, ccuclle, gabelle, ficelle , 
coupelle, ecrouelles , querelle, &e. ’ 

93. Dans les verbes ot la syllabe e2 se trouve 
dans le corps du moc; VY 7d ne se double que dans 

ceux ov l’on entend distinctement deux YZ. Ex. 
xceller, embellir,; dans les -autres, quelque soit 

Y e, avant /, cette lectre ne se double pas. _ Ex. 

méler , béler, celery réeveler, ciseler, epeler, ruise 

seler , harceler, demanteler , ecarteler, &c. L'Aca- 

démie écrit: appeler, renouveler: cependant Y Z 
doit se doubler dans les personnes et tems ou la 

syllabe finale est muette. Ex. il appelle, jappelle, 

ils appellent, je renouvelle; renouvelle , appelle , 
dans Vimpératif. Voyez No. 39. 

94. Les noms en il sont: exil, le fil, le Nil, 

profil, le Brésil et le pronom il, Les‘ autres ont 

ile. Ex. argile, asile, concile, la file, la pile. 

Voyez No. 22, et 23. - 

95. Les noms en ol sont: Espagnol, un bol, 

terre friable, col, dol, vol, caracol, parasol, en- 

tre-sol, Mogol, &c. Les autres ont ole. Ex. 

boussole, banderole, idole, rigole, obole, cami- 

sole, métropole, le dréle , réle, contréle, le Ca- 
pitole, le Pactole , &c. on écrit la colle et je 
colle, &c. 

96. Les noms en ul sont: calcul, consul, Te- 

cul; mais crépuscule, .canicule, ct les verbes je  
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calcule, je recule. dissimule &c. ont le; ex. j'annulle, 
Catulle, bulle, bulletin, bullé , Bulle, ville; Tibulle 
ont deux JW, 

97. Les mots“en anse sont: danse, anse, pan- 
se, transe; i¢ panse, une plaie; ceux en ense 
sont: dépense, dispense , défense , intense, récom- 
pense. offense, je pense, jencense; réponse et res- 

ponsable ont aussi s. Les mots en once, ont ce. 
Ex. ponce, nonce, once, jannonce, renonce, dé. 
nonce. 

98. Les mots en ir, ow I’ r ne sonne pas, 
sont: plaisir, loisir, desir; dans les autres Y r 
est enivie d’ e. Ex. délire, empire, collyre, re- 
mede pour les yeux; sire, le martyre, le supplice 
méme , le satyre, le navire, le sourire, I’ Rpire, je 
soupire, desire, &c. et les féminins, 1a satyre, la 
lyre, myrrhe , et les verbes lire, bruire, luire &c 
de la quatri¢éme conjugaison en ire. 

99. Les mots_en or, ot I’ 7 est sensible et 
termine le mot, sont: or, trésor, essor, butor, 
castor, cor, le for, intérieur ou extérieur, le maz 
jor, similor, matador, tricolor, Thabor , corri- 
dor; Périgord et milord, prénent d; effort , res. 
sort; renfort, milort, serpeot sans venin, con. 

sort, Befort et Francfort, villes, ont ¢. Les an- 
tres en ort suivent la régle Nr. 66. excepted les sui- 
wants qui ont ¢. Ex. les Agores, Paurore, Ros. 
phare. phosnhore, ellébore, les pores, metdore, 
mecaphore, le more, habitant d'Afrique; le store, 
sicomore, sonore, et les noms propres: Theodore, 
Heéliodore, Cassiodore, Diodore, ‘Arotlodore, &c, 
On écrit avec s le mors, partie de la bride,   

@9.) 
100.. Dans les mots en ur I’ 7 finale sonne, 

Ex. Azur, sur, le mur, Saumur, ville; obscury 

&c. Les féminins ont ure. Ex. allure, armure, 

agriculture, peinture, la saumure, droiture, &c. et 
augure masculin; ainsi que les verbes, faugure, je 

procure, &¢, 
‘ 

ror. Les mots ou apres 7 on entend Ie son 
duc, s'écrivent les uns par ce, comme: force, 
commerce , tierce, perce, (le vin en perce), et les 

verbes: je perce, je berce, exerce, commerce et 
source, &c. Les autres par se. Ex. Tharse, 
ville;-dparse, torse, entorse, la herse et il herse, 
la grande ourse, la Perse, bourse, une averse, il 
verse, disperse, rembourse’, &e. 

yoz. Les noms en is sont: Tl’anis, le buis; 

cambouis , chassis , coloris, commis , gachis , logis , 
paradis, le parvis, treillis, chenevis, &c. Les au- 
tres sont en it ov wit, Ex. acabit, qualité d'une 
chose; confit, biscuit, réduit, produit, conduit , 
obit , habit, esprit; les autres mots de cette ter- 
minaison dépendent de la régle No. 66. La troi- 
sieme personne du singulier des verbes terminés 
par le soni, a toujours it. Ex. il prit, defendit, 
produit ou produisit , finit, &c. 
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Regles sur les mots en ion. 

§. 103. us langue francaise a au moins neuf. 
cents mots qui ont le son de sion, et s'ecrivent 

de quatre manicres différentes, savoir: xion, sion, 

tion et ction. Pour réussir dans l’ortographe de ces 
mors, suivez les remarques ici-aprés. Les mots 

ot avant ior on entend le son de gs ou és, s’écri- 
vent ou par xion, ou par ction. Or voici les mots 
en xion : réflexion, fluxion, complexion, conne« 
xion , inflevion , génufexion , Ixion, (ajoutez 
axiome). Tous les autres ont donc ction Ex, 

direction, collection, perfection, action , objection, 
séduction , transaction, &c. &c. Il reste donc les 

mots en sion, qui s’ecrivent ou par sion, ou par 
tion. Or 

104. Les mots’en sion sont: ¥. aversion, cores 
wersivit, version, inversion, emersion , immersion , 

incursion, excursion, diversion, subversion, (et 
généralement tous ceux, ot sion est précédé d’ r. 
Excepté: assertion, desertion , insertion, portion , 

proportion ). 2. tous les mots, ou sion est pré. 
eédé d@’ i Ex. impulsion , répulsion , expulsion , 
émulsion, convulsion; ceux en sion précedé d’ n 
sont: pension , dissension , ascension, appréhens 
sion , compréhension , suspension, et dimension: 
ainsi tous les autres mots qui ont ce son, ont 
tion, Ex. convention, invention, sujetion, répé-   

C ims 
tition , population, apparition, &c. ( excepté sum 
picion), Mais les substantifs aussi en sion qi 
dans le corps du mot ont ession, mission ou US= 
sion, prenent deux ss. Ex. procession, interces- 

sion, progression, profession ». Suppression , mis- 

sion, admission, commission, permission, démis- 

sion discussion, concussion, &c, (exceptée dis. 
crétion.) 

  

LRT CL Exe 

Les adjectifs et substantifs comutengant par 

am, em, en ef an. 

§. 105. Qe ces quatre syllabes initiales, 
anm,em, en, an, ont le méme son, elles cau- 
sent souvent 4 un jeune écrivain le plus grand 
embarras; il peut d’autant moins s’en tirer, qu’on 
ne peut donner la-dessus de régle generale qui 
décide des Jettres convenables. A la vérité, nous 
avons dit No. 24, qu’avant le p, le 6, ph er 
m, on ecrit m: cela decide pour I m; mais 
non pour a ou ¢ avant l’ m. C’est la méme dif. 
ficuleé pour an ou en: il ne reste donc aucune 
autre ressource, que de présenter sous un tableau 
tous les mots gui veulent am au commencement 

du mot; et tous les antres par conscquent avront 
em. De méme les mots qui Commencent par an, 

Voici les mots par am.  
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106. Ambassadeur, ambiant, ambidextre, am. 

bigu, ambition, ambon, amblygone, ambre, am. 
broisie 5 ambulant, amphibie, amphibologie, am- 
phisciens , habitans de la zone torride; amphi. 

fa 7 * ? 

thedtre, ample, amplification ,»ampoule, ampoule, ’ 
amputation, et leurs derives. Voila tous les mots 
en am, sauf quelques termes d’arts de peu d’usage, 
On voit par ce tableau qu'il n’y a que cing ver. 
bes qui commencent par ams savoir : ambition. 
wer, amplifier , ambrer , amputer , amplier, 

107. Les mots en an initial. Ancétres, anche, 
anchois, gncien, ancre, aux vaisseaux ; ancrure, 
andain , andowille , andromatie, dissection du corps 
humain ; androgyne , gui est des deux sexes; An- 
droméde, ange, angar, angine, mal de gorge; 
angle , Anglois , angoisse, anguillé, angulaire , 
annales, an, annates, anncau', anneler , annexe , 
anniversaire, annonce, annotation, anse , annus 
laire , annuller, anscatique, antagoniste, antaie, 
coquillage; antecedant, antechrist , antenites , an- 
tropophages, antre, antichambre, ‘anticipation’, 
antidate , antienne , antimvoine, antidote , untilogie, 

antipape, antipathie, antipodes, antique, anti. 
phonaire , antiquailles , antithese , antoiser, anti- 

logie , antonomase, et leurs composée et dérivés. 
On voit, quil y a fort peu de verbes, qui com- 
mencent par Ja syllabe an, 

C47 9 
  

AR TIC Lie XI 

Les adjectifs en ent ou ant, .et les sub- 
stantifs par ence ou ance. 

§. 108. Ox éprouve Ja méme difficulté par 
rapport aux adjectifs et aux substantifs, savoir sils 
s’ecrivent, tes adjectifs par am ou en, et les sub. 
stantifs par ance ou ence. Voici ce qui decidera 
si les uns et les autres prenent e¢ ov a avant l’ 7, 
Si ces mots sont de leur nature des adjectifs, sans 
venir d'un verbe, ov sans qu’on n'en puisse former 
un, alors les adjectifs prenent en, et les substan. 
tifs qu’on en peut former, prenent ence. 

Exemples. prudent, prudence, 

clément , clemence. 

  
cloquent, 

indolent, 

décent , 

insolent , 

patient, 

opulent, 

-conséquent , 

absent , 

penitent , 

occurrent , 

continent , 

eloquence. 

indolence, 

décence. 

insolence, 

patience, 

opulence, 

consequence. 

absence. 

pénitence. 

occurrence. 

continence.  
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Exemples. véhément, . véhcmence. 

. « intelligent, . . intelligence, 

» «* indigent, . indigence. 

- indulgent ,~ . indulgence. 

. + adolescent, . adolescence. 

.  corpulent, . ° corpulence. 

e ey, sdaligene,° . ...-diligence, 

. «eminent,  . éminence. 

10g. Ce principe souffre peu d’exceptions. Voici 
quelques adjectifs en ent et substantifs en ence, 
qui viennent d'un verbe , on d’ou Pon en peut 
former un. Savoir: excellent, excellence, dexcel. 

ler; coincident , coincidence, de ceincider; compé- 
tent , competence, de competer ; president , prési- 

dence , de présider; reverend, révérence, de révé- 
rer; adherent, adherence, dadherer; concurrent, 
concurvence, Ge concourir; régent, -régence, de 

régenter; negligent , négligence, de neégliger; rési- 

dent , résidence, dé résider, 

110. Si d’aprés le’ No. 108, chaque substan. 

tif avoit tovjours son adjectif correspondant, lor- 

tographe du swbstantif seroit par la méme connue; 

mais comme Tadjectif manque quelquefois, il est 

nécessaire, pour fixer l’ortographe des substantifs 

en ence, desquels on peut former un verbe, de 

présenter @ part ces memes substantifs. .Ce sont: 

connivence, Ge conniver; semence, d’ensemencer ; 

influence ,\@influer ; cadence , de cadencer; confe- 

rence, de conférer; (on peut y ajouter * dispense 

et depense ; cléfense ‘et cffense, qui’ prénent’s, et 

dot Von forme Jes verbes dispenser dépenser , KC 

i   
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Tl y 2 4 tres-pew-prés Zo substantifs en ence, mais 
un peu moins dadjectifs en ent. . r 

trt, Mais si Padjectif est en méme tems par- 
ticipe , Cest-a-dire, qu'il vienne d'un verbe, ou 
qu’on en puisse convenablement former un, il s’é- 
crit par ant, et alors Je substantif correspondanc 
est aussi en ance. Ex. défiant, ddéfiance, de deé- 
fier; abondant, abondance, Wabonder; reconnois- 

sent, reconnoissance, de reconnoitre; jouissant , 

Jjouissance, de jouir ; important, importance , dim- 

perter; maissant, naissance, de naitre; pédant, 
peéedanterie, de pédanter; subsistant, subsistance , 
de subsister; préevoyant, prevoyance, de prévoirs 
complaisant , complaisance , de complaire; tole. 
rant, tolerance, de tolerer;~ d¢pendant, depen- 
dance , de dépendre ; medisant, médisance, de 
médire, &c. &c, " , 

rr2. Il ya aussi sur ces adjectifs et substan. 
tifs quelques observations 4 faire; r, que sans étre 
aucunement participes, quelques adjectifs s’écrivent 
néanmoins: par an et leurs subftantifs corréspondans 
par ance. Savoir: puissant, méchant, galant, ar- 
rogant, petulant, ¢légant, Koman: pitissance, 
meéchanceté , galanterie, arrogance, &c. 

113. Il y a aussi des substantifs en ance qui 
n’ont point dadjectifs correspondans, et d’ou lon 
ne peut former de verbes. Ce sont: aisance, jac- 
tance, chance, bombance , substance, pitance , coins 
tance , condoléance, enfance. Nous comptons plus 
de cent de ces substantifs en ance, et un peu moins 
d'adjectifs en ant. Pour les autres mots qui ong 
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la syllabe an soit initiale, soit moyenne , comme: 
planche, plante, tanche , tranche, &c. Voyez 
No, 62. - f 

114. Observez ici que le latin est d'une bien 
foible ressource pour trouver l’ortographe de ces 
mots; 1. parce que les neuf.dixiemes des person. 
nes qui sont dans le cas d’écrire ne le savent 
pas; 2. un grand nombre de ces mots a ance‘en 
frangois , et entia en latin; ce qui doit mettre 
une personne a une grande torture, a chaque mot 
qu'elle veut ¢crire, et le latin exactement suivi ne 
manquera pas de Vinduire en erreur. Ces mots 
sont: résistance , puissance ,. confiance, defiance , 
bienveillance , bienfaisance , suffisance , consistance , 

subsistance , dépendance, medisance, tendence, 
convenance , ~&c.; 3. mais un bien plus grand 

nombre encore de ces substantife, soit en ance 

ou ence, ne se disent en latin ni par antia, ni 
pat entia: & quoi donc le latin? . Ex. imperti. 
nence , décadence , intendance , silence, semence, 
agence , reconnoissance , alliance, mnaissance, Gis 

sance', Jouissance , croyance , importance , rede. 
vance, messéance , mesalliance, repentance, mésine 

telligence , ressemblance, assurance, condoleance , 
echcéance , ordonnarnce, remontrance, delivrazice , 
nuance, esperance , finance, décevance ,, &c. &e. 3 

4. La prononciation francaise a souvent changé en 
@-P e ou Pa des latins. Ex. ramper de repere; 
langue de lingua; sangloter de singultire, &c.; 
§. tous les participes latins des trois derniéres con- 
jugaisons ont ens, et le francois ant, Le latin ne 

seroit d’aucun:secours pour l’ortographe des adjec- 
tifs, ni par consequent de leurs substantifs  corres- 

! 
1 ‘ 

(- §1. ) 
pondans, Tontes ces raisons font, voir, que le 
latin est un guide bien pen sir, méme pour Ceux 
qui le savent, et inutile pdur ceux qui ne le sa. 
vent pas. 

  

AR Td Gok. RING 

Observations sur G et I. 

6. .sae, ee deux lettres g et i offrent trés. 
souvent la plus grande: difficulté dans l’ortographe 
francaise: mais voici quelques reflexions, qui, bien 
senties et toutes vues ensemble, léveront la difficulté. 

1. Comme g suivi d’ a, 0, u, ale son dur, 
il faudra écrire 7 dans les motssod avant une de 
ces voyelles on entend le son adouci du j. Ex. 
jamais , jaloux, joyeux , juge, jasmin, ec. 
Ainsi g ne peut pas avoir lieu dans ces sortes de 
mots. et de sons, : 

‘2. Il n’y a aucune syllabe francaise en ji: donc 
ce son s’exprimera toujours par gi, comme: gi- 
rofle, giberne, giron, mugir, &c, La difficulté 
ne peut donc plus rouler que sur ¢: or «. Il ny. 
a point de mots dont la syllabe finale soit en je, 
cest toujours ge. Ex. juge, ouvrage, refuge , 
gage; il juge, outrage, &c. Si au parfait defini 
on entend le son ja, on gardera le g de Vinfini- 
tif, qu'on accompagnera d'un ¢, pour adoucir le 

D3      



  
  

    

ci 5a°°) 
son de la syllabe , selon le No. 17. Ex. il ju. 
gea, obligea, Trangea; nous outragcames , vous 
obligeates , &c. i ' 

116. 2. Pour la syllabe initiale je, le 7 n’a 
Jieu que dans: je pronom, Jchova , Jcréme, 
Jéhu, Jéroboam, Jerusalem, Jérémie , Jésus > 
une jetée, jeter, jeton, et les composes et deéri- 
ves'de jeter. Tout le reste est donc en g, comme: 
gémir, gésir, gérer, génital, &c. 

3. La syllabe je ne s’employe pas non plus au 
milicu du mot, sinon dans les compos¢s de jeter, 
comme: déjeter, rejeter , projeter et sujetion. Ce 
sera done partout un g. Ex. ingcnu, ingenieur, 
dégénerer , vengeresse, derangement, singérer, il 
fustigera, &c. 

‘ar7. 4. Il n’y a pas une seule syllabe initiale 
en geu; ce son sexprimera. donc par jeu. Ex, 
jeu, jeune, jeunesse , jetliner, jeudi, &c., ainsi 
que leurs composés; ni en get, ni en gec + ainsi 
tous lés mots ou-on entend le son. de get ou gcc 
secriront pat 7. Ex. le jet, je jette, la jetde, 
Jétro &e. Jectigation, terme de médicine; jectis. 
ses, terres femuces: Ces deux defniers sont les 
seuls en jec. 

118. , §- Il n’y a pas non plus de syllabes moyen. 

nes en gec, (ni en get, ni ges, que dans /Jogette , 

digeste, congestion, digestion , digestible) et celles 

des mots’ qui deérivent d'un verbe quia ung a 

Vinfinitif. Ainsi tous les mots ou lon entend le 

son de gcc, de get, et de ges, dans les syllabes 

moyennes avront 2S comme : majeste’ , conjecs   

CUs3 J ; 
fure , objection, abjection, sujet, trajet, il re. 
Jjelte, projette, &c. 

119. 6. li n’y ‘a pas une-sylabe initiale en 
jes, ni en jer; mais beaucoup en ger et ges. Ex. 
Gerbe, Germain, Germanie, gerce, gercer, gers 

mer, &c. geste, gestation, gestion, &c. 

120, 7. Les syllabes en jeur dans le corps: du 
mot ou'a la fin sont toutes en geur, ( excepté 
majeur). Ex. vengeur, rongeur, rougeur, man- 
geur , &c, venant de wenger, ronger , rougir, 
manger. 

rar. §. On ne trouve aucun mot qni com. 
mence par jen; mais plusieurs par gen. Ex. gens, 
gendarmes, gendre, gentil, &c.; en gin il n’y’a 
que gingimbre , gimblette, petite patissetie; gin- 
ecole, terme de marine; ginguer , ginguct, petit 
vin; ginseng, plante de Tartaric. eee 

122. Le 2a lieu dans azime, azimut, cercle 
de la sphere, azedarac, acacia d’Egypte; a2crole , 
petit fruit rouge, azoth, matiére premicre des mé- 
taux; Azur, bizarre, Byzance, Gazon, gaze, ga- 
zouiller , 2izanie, trapése , Azof, Bazas, Bezier. 

os 
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MR..T.1 CLE. XIV. 

Observations sur plusieurs mots’ qui ont. le 

meme son, 

_& ©2223: I. faut bien distinguer dans T'écritute 
et la prononciation le mot deur comme pronom per- 
sonnel au datif, ‘du mot /eur comme pronom pos- 

sessif: le premier n’a jamais d’ s, le second’ prend 
Ys au pluriel: Ex, /eurs chevaux, leurs prai- 
ries, leurs affaires. Les parens sages aiment leurs 
enfans ; mais ils ne leur pardonnent pas leurs 
defauts. 

124, Ot, adverbe de lieu, s’écrit avec accént 
grave (ot). On sassire s'il est adverbe dé lied, 
quand on. peut lui substituer: dans lequel, dans 
laquelle ,. dans lesquels , ou Tesquelles , ou dans 
quoi. Ex. le pays ot jai demeure ; je ne sais 
ot ils Tont mis; fe livre’ on fai lu cettehis. 
toire, &c.' Mais ou conjonction, marquant la dis- 
jonctive, Ceésta-dire, une chose’ ow une autre, 
s’ecrit sans accent. Ex. vaincre ou mourir; vous 
ou moi ; souffrir ou mourir, 

105. Le monosyllabe don exprime quatre cho. 
ses différentes , et s’écrit de quatre manic¢res; I. 

don comme substantif, Ex. dan de Dieu; les dons 
du St. Esprit; 2. donc, conjonction conclusive : 
venez donc; Je soleil est sur Ihorizon; donc il 
fait jour; 3. dont, comme sélatif, qui signific 
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duquel, de laquelle, desquels, desquelles, ov de- 
qui, dequoi, prend t. Ex. des habits dont je 
me couvre; le fuit dont je vous ai parie; les 
bienfaits dont Dieu nous comble, &&. 4. dom, 
titre d’honneur qu’on donne - aux seigneurs Portu- 
gais et Espagnols, & aux moines; Dom Carlos, 
Dom Bernard , &c. 

126. Le monosyllabe quan s’écrit aussi de qua. 
tre manieres différentes et a quatre significations > 
1. quand, conjonction, marque le tems et peut se 
rendre par lorsque. Ex. quand tu seras rétabli, 
viens me voir; quand le pere commande, le Als 
doit obeir; 2. quant, signifiant pour, prend t. Ex. 
quant ad moi; quant @ votre proces; 3 Un camp, 
substantif , prend p. Ex. le camp ennemi; 4. 
qu’en, la conjonction ou le pronom relatif ou in- 
terrogatif, suivie de en. Ex. (experience apprend 
gu’en sc livrant a@ ses passions, on en devient Lese 
clave; quen pensez vous? qu'en avez-vous fait > 
la confiance qu’en toi minspire ta bonté; vous 
connoissez le jugement qu’en ont porte vos peres. 

127. Les mots suivans ont aussi le méme son 
& trés- peu-prés, et un sens bien different, ainsi 
que lortographe. Le sang, liqueur rouge dans les 
veines ; le sens, faculte de sentir, les cing sens de 
Thomme, ov opinion ou intelligence; sans ; prépo-~ 
sition; sans pain, sans argent; |e cens, redevance 
en argent; sen. Ex. sen aller, sen prendre @ 
quelquun; et cen» Nous parlerons encore fe ces 
deux derniers. No. 3 34. 

128. Les six mots suivans, ayant & peu. prée 
« le méme son, offrent un sens bien different, et 
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scerivent differemment; le faite des honneurs, le 
Seite d'un edifice; la féte, solemnité; faire, parti. 
cipe de fawe; un fait, action, &. faites seconde 
personne du pluriel; le faiy, charge, le faix des 
affaires, 

129. De méme les mots ; poids, fardeau ; 
poix, resine; pois, legume, 

130. Pew, adverbe, s'écrit sans t; pew de vin, 
peu de soin. On le reconnoit en ce qu’on peut ui 
substituer pas beaucoup ; mais° peut, troisiéme per- 
sonne du verbe pouvoir, prend & Dieu peut tout. 

131. Observez pareillement ces mots: foi, la 
Soi chretienne ; une fois, deux fois; le foie, partie 
du corps; le fouet , verges pour punir les enfans. 

132. Observez sur ni et n'y; que ni, négation 
exclusive, placee devant un pronum ou un nom, 
Secrit toujours par ni. Ex. ni vous, ni moi; ni 
ce mois-ci, ni le mois prochain; mais ni, négation 
jointe a ladverbe de lieu y avant un verbe, s’é- 
crit n'y. Ex. if n'y a qu'un Dieu ; le peché ferme 
le ciel; il n'y entrera rien de souille ; Juyons le 
monde, n'y devant pas vivre long - tems. 

133. Distinguez si, sy et ci. Si, conjonction 
conditionnelle , ou douteuse, se place avant les 
pronoms. Ex. si vous ne faites penitence, vous 
pcrirez tous; si vous voulez entrer dans la vie, 
gordes les commandemens: .S’y , pronom person. 
nel de la troisieme personne, joint a y adverbe de 
dieu ou de chose, s’écric avant le verbe, par sy. 
Ex. je lui ai dit mon sentiment; mais il sy ops 
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pose. Je luiai donné ma foi; il peut Sy repo- 

ser. Il sy met; il Sy est jete. Ci, se joint aux 

pronoms et aux substancifs, Ex. ce pays. ct 5 celut 

ce; celle-ci; ceux-ci. Il ea est de meme de ty, 

et my: ce sont des pronoms personnels des deux 

premueces personnes , jointsay. Ex. je my mets 5 

tu t'y trouveras. Pareillement, font, Cont, mds 

fu, sone les pronoms personnels de la premiere 

et seconde personnes , suivis du verbe avoir au par- 

fait indefini. Ex. mes freres m’ont dit, Tes an- 

cétres cont laissé la vertu pour heritage. David 

a dit: ma mere m’a congu dans le peche. Ta 

fourbwrie Ca perdu. 

134. Les mots suivans-méritent Ja ménie atten- 

tion: maven, Cen, sen et Cen: les trois premiers 

sont les pronoms personnels, joints a ladverbe en 

dans les verbes réfiéchis. Ex. je men vais, je 

men suis allé. Tu ten repentiras; il sen moque 

a présent , mais il-s’en morara les doigts un jour. 

Le mot cen ne s’employe qu’avec le verbe étre 

dans de certaines phrases. Ex. Cen cst fait de 

lui; cen fut fait de (ui en un moment, &c. Est- 
ce du sang? Ow; Cen est. Est-ce de la méme 

piece? oui, Cen est , &e. 

r35. Ce, pronom démonstratif masculin, suivi 

d’une consonne ou d’une /2 aspirée, s’ecrit avec Cc. 

Ex. ce livre, ce chateau, ce heros, ce hibou; mais 

on dic cet, quand le nom commence par une 

vovelle ou une A muette. Ex. cet enfant,. ect 

affront, cet habit, cet honneur. On écrit encore 

ce mot par c avant le verbe étre, en retranchant 

eet ajoutant Papostrophe, s'il suit une voyelle 

apres ce. Ex.) ce sera demain; ce, fut Moise , qué        
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parla a Pharaon ; ce fut Constantin qui donna Iq 

paix alkglise ; ca ete le plus beau spectacle On 
dit: cest lui, cest elle, Ccest moi, cCest toi, Cest 
nous, cest vous, qui, &c.; mais a la troisiéme 
personne du pluriel on dit! ce sont eux, ce sont 
elles, ce sont vos freres, sont~ce-1d vos livres ? 
sont ce-ld les finits que 7attendois de vous? Ce 
se dit pour la chose. Ex. faites ce que Dieu com. 
mande. Ce devant le verbe étre’ désigne ou une 
chose. Ex. cest dequoi je vous asstire, je vous 
réponds, &c. ou la personne. Ex. cest un mo- 
déle de vertu, cest un Alexandre, cCest un vrai 
Neron; ou il, tient lieu de cela. Ex. C’est étre 
bien hardi, bien malheureux. On dit aussi: Cest 
que vous ne comprenez pas; Cest que vous ne sa- 
vez pas lire. Dans le discours familier on dit: 
ce dit-elle, ce dit~il, ce dit.on, ce peu, pour: 
un peu de chose. . 

136. Se est le pronom personnel de la troi- 
sicme personne dans les verbes réfiéchis: il est 

toujours avant le verbe; et pour s’assirer qu'il 
est pronom personnel , il faut powvoir. placer i/ ou 
elle avant se ou un nom: il s’écrit donc toujours 
par s. Ex. il se flatte, elle se corrigera, elle ne 
se divertira pas, mon frére se moque; les fréres 
de Joseph se fachérent contre- lui, Pour se suivi 
d'une voyelle , Voyez No. 134. Se s’employe dans 
les verbes' falloir et manquer, avec en. Ex. Il 
Sen faut beaucoup, quil &c.; il sen, est peu fallu , 
quil ne tombdt; il sen manque d'un tiers, &c. 

137. (Ces est le pronom démonstratif. pluriel , 
toujours suivi d’un substantif.. Ex. dtez ces livres ; 

“faites entrer ces dames ; laissez. venir ces enfans 
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aupres de moi. Ses est pronom possessif pluriel 

de la troisieme personne. ‘Ayant d’abord parle 
dune personne, si lon fait mention de ce qui 
lui appartient, ii est clair que ses sera le pronom 
possessif, et que par conséquent il s’écrira par Ss. 

Ex. un pére aime son enfant, mais il n’aime pas 

ses defauts; Héli perdit ses enfans par trop din- 
dulgence. 

138. Qu’on et quont. Ces deux mots sont 

composés du que relatif, et le premier de on, no- 

minatif vague et indéfini; mais le second , outre le 
relatif, est composé. du verbe avoir a la troisieme 
personne du plurjel. Ex. pour le premier: des 
princes gu’on a trop loues; les enfans qu'on flatte 
sans cesse; les fautes quon a faites, &c. Le que 
avec on peut étre la conjonction gue, Ex. Je sais 
quon dit .du mal de moi ; vous savez qu'on doit 
dissimuler bien des choses. Exemples pour le se- 
cond: les honneurs qu’ont regus vos fréres ; pare 

tagcons les affronts qu’ont faits les juifs a notre 
Sauveur; la sentence: quwont rendue les juges Id- 

dessus, est selon les loix. a)” 

139. Lorsqu’en parlant a une seule personne 
on employe la seconde personne du pluriel, lad- 
jectif qui se rapporte au nominatif. et qui suit 

Ie verbe se met au singulier. Ex. mon fils, si- 

wous étes riche, donnez beaucoup, et si vous étes 

pauvre, donnes peu, mais de bon ceur. 

%   
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ABE A Gok eae. 

"| Des Verbes. 

> 9 

§. r40. i # ORTOGRAPHE des verbes , supposé 
ce que nous en avons deja dit, ne dépend plus que 
dz quelques observations que nous. allons faire. 
Les regles que nous avons données sur les sy!lae 
bes qui Composent les verbes, ne laissent plus de 

difficulee que pour la syllabe finale des différentes 

personnes , tems et modes. Nous observons donc, 
1. que Jes premiére et troisi¢me personnes du sin- 

gulier du présent de Vindicatif ee du conjonctif preé- 

nent ¢ dans la premiere conjugaison-; et la seconde 

toujours s au présent de Vindicatif. Ex. jaime, 
ta aimes , il aime; 2. les deux premieres. person. 

nes du singulier, au présence de Vindicatif, ont 
toujours s dans les trois aytres conjugaisons. Ex. 
je finis, tu finis; je regois, tu regois ; je'rends, tu 
rends; je fais, to fais; je combats, tu combats, 
&e, et la troisiemé toujolrs t, excepté dans les ver. 

bes waincre et convaincre, ou elle a c, ét ceux qui 
ont endre, of elle prend d. Ex. il convaing, il 
combat et il rend, il prend, defend, &c; 3. la 
seconde personne du singulier a une s dans le pré-- 

sent et limparfait du conjonctif. de toutes les con- 
jugaisons, Ex. que tu aimes, que tu aimasses ; 

que tu regoives, que tu regusses, et toutes les syl- 
labws mucttes dans les verbes-a la premiére et se- 

conde personnes du pluriel. Ex. vous faites, vous 

prites, nous résolumes, vous rendites , nous reje-   

6 oF J 
tames, vous aimates, &c.; 4. Ja syllabe muetté 

de la troisiéme personne du pluriel est toujours én. 

ent. Ex. ils lisent , ils, travaillent , quils fassent , 
gu’ils chantassent, quils combatissent, &c. ils par 

. férent , fnirent, &¢. 3 5. les deux premieres personnes 
du pluriel ont toujours ons, ¢z au present, a T'im- 
parfait et au futur de Vindicatif. Nous Jisons, vous 

lisez , nous lisions , vous lisiez , nous lirons, vous 

lires. La troisiéme personne plurielle aient a Vim 
parfait et ront au futur. Hs lisoient , ils liront; 

6. les deux premiéres personnes du singulier ont 
toujours s dans l'imparfait de Vindicatif, et la troi- 

sieme f. Je derandois, ta demandois, il deman- 

doit; aw futur ai, as, a. Ex. jaimerai, tu at. 

meras, il aimera. La troisicme>personne du sins 
gulier de Vimparfait du subjonctif a toujours ¢ et 
le circonfléxe sur Ja ‘vovelle précédente. Ex. quit 

parlét, rendit,. Observez, quwil n’y a que la pre- 
mi¢re conjugaison qui au futur prenne ec avant raz 

ou ras, ra. Ex. je porterai, tu’porteras, il pore 
tera. 

14x.  Observez spécialement sur les verbes de 
la quatriéme conjugaison-en dre, tre, pre et cre a 
Yinfinttif , que presque toujours les trois person- 
nes du singulier au present de lindicatif gardent 
la consonne qu’on entend a I'infinitif, et apres 

- cette consonne, les deux premiéres personnes ont 
toujours s et la troisiéme toujours tf, ou d ou c. 
Ex. je prends, je vends , je mets, je combats, je 
romps, je corromps; je convaincs ,*il prend, ik 
vend, it combat, il met, il rompt, il convainc. 
Les mots: en cre n’admettent. point Je ¢ a la troi- 
siéme personne, ni cenx en eindre ou aindre le d, 
mais t pour la troisi¢me petsonne, et s pour ‘les _            
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deux premiéres, Ex, il craint, il plaint , il con- 
traint, &c. il peint, dl enfreint ; je crains, je 
plains, j¢ contrains, je peins, jenfreins.  Excep- 

tez encore de cette regle les mots en oudre. lis 

n’ont point d aux deux premiéres personnes, mais 
s, ni d, mais ¢ # la troisitme. Ex. je resous, je 
dissous , jabsous, je cous; il résout, dissout, cb- 
sout, cout. S'asscoir, fait je m'assicds, tw tas. 
sieds , il s'assied; d'autres écrivent; je m’asscye , 

tu tasseyes , il s'asseye, 

142. L/’infinitif des verbes en ir ou en ire, soue 

vent embarrassant, se termine par 7 simplement, 
lorsquon entend le son ir. Ex.. fournir, muur, 
mourir, garnir, couvrir, souffiir , embellir , palir , 

&c. Excepte: lire, rire, dire, ccrire et leurs 
composes , et rire, confire, suffire , circoncire. 
Mais si Vinfinitif a le son wir, il prend e apres 7. 
Ex. cuire, reluire , nuire, conduire, reduire, pro- 
duire, bruire, &c, Excepté le seul verbe fuir, 
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Des Participes. 

Ge 143. L: participe présent actif d’un verbe 
s’écrit toujours par ant. Il est proprement parti- 
cipe lorsqu’il a un regime, et alors il est invaria- 
ble. Ex. des soldats chretiens sont dignes des plus 
grands ¢loges, adorant Dieu et servant la patric 
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en méme, Titus et Antonin etoient de grands pritt- 
ces, faisant du bien ad leurs sujets dé tout deur 

pouvoir. Une femme, disoit la Reine Blanche, 
nest mére quad demi, ne noutissant pas son cn- 
fant de son lait. Ces mots, adorant, -servant , 
faisant , nourissant sont des participes; parce -qu’ils 
ont des regimes, Mais les participes qui n’ont 
point de régime, prénent la nature de l’adjectif, 

et en suivent les regles. Ex. les flots dcumans, une 
scene touchante, une femme obligeante, des vagues 
mugissantes, la passion dominante, des lions ru- 

gissans, un tréne chancelant, une poutre bran- 
lante, &c. 

144. Pour écrire les participes passifs, i] faut 
faire attention au féminin: la lettre, soit voyelle, 
soit consonne, qu’on entend au patticipe féminia, 
termine le participe masculin; tellement qu’en re- 
tranchant I e¢ du participe féminin , ce qui reste 
fait exactement le masculin. Ex. appris, Wap- 
prise; regu, de recue; fourni, de fournie; pro- 

duit, de produite; aime’, d’aimée , ouvert, d’ou- 
verte; souffert , de souflerte; rendu, de rendue; 

fait , de faite; combattu, de combattue, &e. 

PREMIER CAS. 

145. Le participe passé est précedé ov du 
verbe étre, ow du verbe avoir: voila les deux 
seuls cas possibles, QOr le participe precédé du 
verbe étre s'accorde toujours en genre et en nom- 
bre avec le nominatif du verbe, prenant alors la 
qualité et la nature de Vadjectif. Ex. ma lettre 
est écrite, la religion chretienne est révélec, Lar- 

che fut batie par Nod, tous les animaux furent   
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détraits*par le déluge, tes iniquités des hommes 
furent punies, &c. &c. 

sEcanpn Cas. 

146, Quand le participe est précédé du verbe 
avoir, et gue laconstruction est active, op ily 
a par consequent un régime direct . 3. il ne s’ac- 
corde jamais avec le nominatif; on ne dit pas: 

_ Madame a regue, a apprise une noivelle; 2. il ne 
saccorde jamais avec le régime direct , qui est 
apres le participe; on ne dit pas: Afudome a re- 
gues et vendues ies marchandises; a apprises ie 
bonnes nouvelles, fai vue ma saur. 3, Le. parti. 
cipe ne s’accorde avec le régime direct que quand 
ce régime est avant le pfrticipe. Ex. /es weritcs 
que Jésus Christ nous a apprises , enscignies ; ex 
piez les fautes que vous aves commises; reperes 
ks torts que vous ‘avez faits; les témoins gue 
nous avons produits; les ctoffes que vows miaves 
fournies; les ouvrages que lorfevre a pols, &. 

147. Les mots qui sont les régimes du parti- 
cipe, places avant lui, et qui font que le parti- 
cipe s’accorde avec le substantif, sont que relatif, 
et les pronoms /e, Ja, des qui se rapportent au subs 
stantif précedent. Ex, vous m'avez prété de beaux 
livres, je les ai lus. ‘Vous m’avez conf vos en. 
fans, je les ci instruits avec soin. Dieu nous a 
donné une religion , lavons- nous fitlelement. sui. 
vie, ainice, déefendue? “homme a des victs, ies a- 
t-il déracinés de son ceur ? les fautes que nous 
avons commises, les avons-nous détestées? &c. 

147. Dans les verbes réfiéchis le participe s'ac- 
corde avec le regime, quand les pronoms person- 

nels , 
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nels, qui sont toujours le régime du verbe, savoic? 
me, t€, 5¢, Nous, VOUS, je, sont vraiment l’accus 

satif; mais sls sont le datif, le participe ne s’ace 

corde pas, 
Exemples , of les pronoms réfiéchis sont le 

régime, et ot le patticipe s’accorde: Elle s'est 
blessée; les payens se sont égarés et grossi¢rement 
trompeés sur la divinité ct sur la morale. Les deux 
sais se sont récuncili¢es ; mes cnfuns, vous étes- 
wous bien amuses? Elle Sest liviée’ & cette maison 
de corps et de bien, &c. 

Dans les exemples suivans les réciproques ne 
sont pas le régime direct, mais indirect, et le 
participe ne s'accorde pas. La mere s'est donné 
bien des peines; ces jeunes gens se sont donné 

des coups. Ala seur sest planté une epine 
dans le pied. Vous vous étes joue de  mauvais 
tours, Elle s'est fait une loi, de &c. Ll se sont 
pardonné les injures quwils s'etoient dites. 

Si dans ces exemples avec les verbes réAéchis, 
Jes régimes ¢toient avant le participe, le participe 
s’accorderoit également selon la régle No. 145. 3.° 
Ex. la loi qu'elle scst faite; les torts qu'ela 
les se sont pardonnes ; Tépine que mon fréere s'est 
plantée dans le pied. Les mauvais tours qu’elles 
Se sont joucs, &e. 

  
   



  

  
  
    

  

ARTICLE XvVIL. 

Des Participes suivis Pun infinitif. 

& 148. Ce participes sont suivis d’un inf. 
nitif seul, ou linfinitif est précédé d’ a ou de de. 
En voici le principe, qui n’a point d’exception, 
Si Cest le participe qui régit le que, ou le, la, les ‘ 

il s'accorde avant le substantif qui précéde le ar. 
ticipe 5 mais si c'est infinitif qui régit, le at 
cipe ne s'accorde pas. Or pour s’assurer lequel des 
deux regit, mettez en place du pronom que, le 
substantif méme: si la construction yeut que le 
substantif soit immédiatement aprés le _participe 
“cest le Participe qui régit; si, au contraire le 
substantif doit étre placé immédiatement apres Yi 
finitif, c'est cet infinitif qui régit, et ‘aad. 
quent le participe ne s’accorde pas. On oF 
vra toujours que, lotsque c’est le participe ui 

regic, Pinfinitif qui le suit peut toujours se st 
ner par qui avec Vimparfait; mais jamais quarid 
c'est Pinfinitif gui régit. Cette observation a tou 
jours été bien sentie par les jeunes gens, et , 
levé toute difficulté. - . 

Exemples du participe régissant; les troupes 
que jai vues passer; changez: j'ai vu des trou 
pes passer, ou les troupes qui passoient. Les 
oueaux que jai vus voler; changez: jai vu 

C 67 ) 
ies oiseaux woler, ou des oiseaux qui voloient. 

La douce philoméele, que jai entendue chunter 

changez: j'ai entendu la douce philoméle chan- 

ter, ow qui chantoit. Les Dames que jai 

wues danser ; changez : j'ai vu les Dames qué 

dansoient ; les enfans que jai vus courir , étudier ; 

les soldats gu’on a contraints de marchers Chis- 

toire que je vous ai donnée a étudier; la resolu. 

tion’ que vous aves prise d aller d la campagne ; 

la dame que jai entendue chanter ; la dame 

que jai vue peindre ; changez: jai vu la dame 

gui peignoit. Voici le sens: jetois la quand cette 

dame peignoit, et je l’ai vue travailler. Mais si 

je voulois dire que jétois présent lorsqu’on tiroit 

son portrait, je dirois: la dame que jai vu peins_ 

dre: alors on changeroit: j'ai vu peindre la dame. 

L'infinitif régit donc dans cette dernicre phrase, et 

dans la premiére c'est le participe: aussi s'accorde - t- 

il, et non dans la derniére. Il en est de méme 

des phrases ci-dessus: les oiseaux que jai vus 

woler: cette phrase signifie: jétois la lorsque les 

Oiseaux ont pris leur essor, et je les ai vus séle. 

ver dans les airs. Mais si l’on vouvloit dire: j’ctois 

1a, lorsqu’on voloit ces oiseaux, pris, par exem-~ 

ple, dans des lacets, il faudroit dire: les oiseaux 

que j'aivu voler: parce gu’alors il faudroit changer 

et dire: j'ai vu voler ou prendre les oiseaux arrés 

tés dans des lacets. C’est Vinfinitif qui regit dans 

celle. ci, et c'est le participe dans la premicre. 

149. Exemples de Pinfinitif régissant: Tes che- 

waux que jai vu voler. Changez: fat vu voler 

les chevaux, La dame que\jai entendu chanter. 

Cette phrase signifie: j'ctois présent lorsqu’on fai- 

E 2   a          
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soit l'eloge de cette dame, et que I’on chantoit see 

_ vertus, son mérite; et j'ai entendu cela. La faute 
gue je vous at vu commettre. - Changez: je vous 
ai vu commettre la faute. Les mesures que vous 
m'avez conseille de prendre. Les régles que nous 
avons commence & cxpliquer. Démetrivs de Pha. 
Tere ayant appris que les Athéniens avoient ren. 
verse ses statues, dit: iis mont pas renversé les 
vertus gui me les ont fait dresser, Ces Dames se 
sont presentées a la porte, Je les ai laisse passer; 
je les ai fait entrer. Les remédes que les méde- 
cins mont ordonné de prendre. Cette arictte mest 
connue; je lai déja entendu chanter. Le parti. 
cipe ne s’accorde pas avec les verbes pouvoir, 
wouloir, devoir, Ex. ll a fait tous les cfforts 
quil a pu et dit, 

150. Le patticipe suivi d’un adjectif s’accorde 
aussi. Ex, #xcusez ces details; je les ai crus né. 
cessaires pour &c. La pitce a eté sifflce, parce. 
qu'on la trouvée mauvaise. On a éxaminé la signa: 
ture, et on Tareconnue fausse. La ville de Rome 
Sest vue plusieurs fois saccagée. Susanne a cté 
reconnue innocente, 

  

Co Be: oe 

  

AR:-T.4 CL B (XV 

, 

Observations sur tout ef quelque e le trema. 

tT i 

6. 164. I out mis pour quoique, trés ou ene 
iiérement, ne prend ni gente ni nombre, 1. lors. 
qu'il est suivi d'un adjectit masculin ou d'un ad. 
verbe. Ex. les plus grands philosophes, tout eclai- 
res quwils sont , ignorent les causes de bien des ef: 
ets naturels, Elle est tout comme les autres ; 
2. ni suivi d'un adjectif feminin, qui commence 
par une voyelle, ou une A muette. Ex. Elles sont 
tout interdites. La vertu, tout austere quelle est, 
fait goiter de veritables plaisirs, Mais suivi d'un 
adjectif féminin qui commence pat une consonne , 

il prend le genre et le nombre. Ex. Cette mai- 
son, toute belle quelle est, west pas commode ; 
sa bourse est toute vide; cette fleur est toute fa. 
née ; cette pomme est toute pourric. 

152. Lorsquil y a un substantif entre quelque 
et.que, on écrit quelque au singulier, et quelques 
au pluriel. Ex. quelques talens, quelques riches- 
ses, que vous ayiez &c. Mais si cest un adjectif, 
entre les deux mots, quelque ne prend ni le genre 
ni le nombre. Ex, quelque habile, quelque sa- 
vant quwil soit ; quelque diferentes quwelles soient ; 
quelque malheureux quils soient, &c. Si quel et 
que sont séparés par le verbe, que/ prend le genre 
et le nombre, et s’ecrit en deux mots, quel que 
pour le masculin singulier, ere pour le fé-      
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minin singulier, et quels que et queiles que pour 
le pluviel. Ex. quelle que soit votre naissance , 
quelles que soient vos richesses, quels que soient 
vos talens, &e. 

> 153. On met le tréma ou les deux points (**) 
fur les yoyelles i, uw et ¢ muet, quand ces: lettres 
ne font point syllabe avec la -voyelle précédente , 
et qu’elles appartiennent a la suivante. Ex. Aair, 
laique , herotque, Saiil, paiens, aieul, ambigué, 
&c. Si cette derni¢re voyelle est précedée d'un ¢ 
ferme , on ne doit pas employer les deux points: 
Ex. obcir, plébcien, réussir, &¢. mais bien sur 
les voyelles finales précedées de g, Ex, la cigué, 
contigué, pour distinguer ces mots des verbes: il 
distingue, il brigue, un bégue. VL ne faut -pas 
employer les deux points dans les. mots gui ont 
y, Ex. moyen, royale, employer, essuyer , &c, 

FUN. 

NB, Le §. 147 Se trouve a double, 
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